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MÁS VISITANTES, CUARTOS, IMPUESTOS Y SUSTENTABILIDAD; LOGROS QUE EXALTA LA TITULAR DEL SECTOR

Pese a mengua nacional, Yucatán

Cientos de estudiantes yucatecos 
aprenden inglés, a través del 
programa Movilidad Internacional

 P 7

Hoy, entra nuevo frente frío a la 
entidad; se pronostica lluvia de 
intensidad ligera a moderada

 / P 6

LOS JEFES LOGRAN EL BICAMPEONATO EN HISTÓRICO SÚPER TAZÓN

Documenta AMLO en ¡Gracias!, 
su nuevo libro, dos reuniones de 
empresarios para frenarlo en 2018

ALEJANDRO ALEGRÍA / P 27

▲ El equipo superó a los 49 de San Francisco 25-22; en un reñido tiempo
extra, Mahomes lanzó un pase de touchdown de tres yardas a Mecole
Hardman cuando quedaban tres segundos y los Chiefs se recuperaron para
vencer a los 49 de San Francisco, convirtiéndose en los primeros campeones

repetidos en 19 años. Con la estrella del pop Taylor Swift observando a su 
novio Kelce desde una suite, capturaron su tercer título en cinco años y se 
establecieron firmemente como una dinastía.  Foto Reuters

heredará alza en turismo: Fridman
Toma protesta mesa directiva de 
hoteleros en Valladolid, encabezada 
por Héctor Alejandro Bustos Sosa

El nuevo presidente resaltó el convenio 
de hermanamiento con Tulum, para el 
bien de ambos destinos

El Pueblo Mágico yucateco apuesta 
por movilidad para mejorar servicios, 
señaló su presidente municipal
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L
a próxima administra-

ción de Yucatán, inde-

pendientemente del 

partido que resulte ga-

nador en las elecciones de ju-

nio, recibirá una importante 

herencia en materia turística: 

nada menos que indicadores en 

crecimiento y un notable au-

mento en infraestructura hote-

lera, además de una nada des-

preciable recaudación obtenida 

principalmente a través del 

impuesto al hospedaje. Se trata 

de una tendencia sobre la cual 

será obligatorio que los candida-

tos revelen sus propuestas para 

mantener y enriquecer la oferta 

e infraestructura turística.

Las cifras que se heredan 

en cuanto a llegada de visitan-

tes, creación de establecimien-

tos que atienden la necesidad 

de hospedaje y alimentación, 

así como la inversión en mo-

vilidad, que también impacta 

en el ramo turístico, serán 

una responsabilidad porque 

suponen un beneficio para 

la población ocupada e igual-

mente para el erario estatal. 

Sin embargo, también supone 

que al cambio de gobierno se 

realice una evaluación de los 

resultados del crecimiento en 

este sector de la economía, así 

como de su sostenibilidad.

El logro de obtener no sólo 

la recuperación, sino incre-

mento en la llegada de visitan-

tes, después de la pandemia de 

Covid-19 y la dramática caída 

de la actividad turística ocasio-

nada por el confinamiento, no 

es poca cosa. Es una tendencia 

que va a la inversa del compor-

tamiento nacional, lo que indica 

que el viajero es mucho más se-

lectivo en cuanto a sus destinos.

Sin embargo, en el mercado 

turístico, los destinos innovan 

continuamente y compiten 

para atraer visitantes. Los 

tianguis y las ferias interna-

cionales son los espacios por 

excelencia para ello y donde 

cada país, provincia o ciudad 

en el mundo se promueve 

de manera cada vez más in-

tensa y profesional, algo que 

el próximo gobierno no puede 

descuidar por ningún motivo.

Pero la promoción y la crea-

ción de infraestructura no son 

los únicos rubros en que deben 

estar puestos los ojos de quienes 

conduzcan los destinos de Yu-

catán a partir del próximo 1 de 

octubre. También deberá tomar 

en cuenta el efecto que el nom-

bramiento de Pueblo Mágico ha 

tenido en los destinos que reci-

bieron ese distintivo durante la 

presente administración: Maní, 

Sisal, Espita, Motul y Tekax, y 

esto desde el juicio de los habi-

tantes de esos municipios.

Otra responsabilidad here-

dada será el fortalecimiento 

de la infraestructura de mo-

vilidad. Yucatán fue la única 

entidad que se anticipó a crear 

un sistema de transporte pú-

blico que enlaza las estaciones 

del Tren Maya con la ciudad 

de Mérida; una red que puede 

convertirse en un auténtico sis-

tema metropolitano de trans-

porte público siempre y cuando 

las autoridades ofrezcan infor-

mación suficiente y transpa-

rente en lo tocante a los planes 

para establecer rutas nuevas 

del Va y Ven y el Ie-Tram.

Agreguemos un compromiso 

con el respeto a la naturaleza. El 

crecimiento de la infraestruc-

tura hotelera no solamente 

debe ser armónico con el medio 

ambiente, sino que debe vigi-

larse que su establecimiento no 

resulte en un daño a las pobla-

ciones próximas, especialmente 

en el aprovechamiento de un 

recurso tan delicado como es el 

agua. Vale la pena mencionar 

que el hacer edificios de más de 

tres pisos en la costa inmedia-

tamente rompe con el paisaje 

tradicional de esta zona.

Y por supuesto, queda pen-

diente la responsabilidad para 

con los atractivos turísticos. 

Históricamente, la gran oferta 

del estado ha sido la cultura 

maya. Que la derrama que de-

jan las zonas arqueológicas y 

los pueblos mágicos se refleje 

en una mejor calidad de vida 

para los mayas actuales re-

sulta hasta de elemental jus-

ticia, pero es hasta hoy uno de 

los grandes pendientes.

Los tiempos electorales 

inician formalmente en unos 

cuantos días. Esperamos escu-

char evaluaciones objetivas de 

lo que se ha hecho bien y la ma-

nera en que se puede mejorar. 

Turismo: herencia 
y compromiso

▲ El incremento en la llegada de visitantes, después de la pandemia de Covid-19 y la dramática 
caída de la actividad turística ocasionada por el confinamiento, no es poca cosa. Foto Rodrigo Díaz
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El nuevo presidente de la 
Asociación de Hoteles y 
Hostales de Valladolid, Héc-
tor Alejandro Bustos Sosa, 
resaltó el convenio de her-
manamiento con Tulum, 
que conduce a la contribu-
ción del desarrollo, inter-
cambio y fortalecimiento en 
materia turística y cultural 
de ambos destinos.

Entrevistado tras la toma 
de protesta de la mesa direc-
tiva 2024 de la Asociación 
de Hoteles y Hostales de 
Valladolid, realizada la no-
che del viernes 9 de febrero, 
Bustos Sosa declaró que en 
las recientes semanas llega-
ron a un acuerdo con Mario 
Cruz Rodríguez, presidente 
del Consejo de Promoción 
Turística en Tulum, para 
compartir y ayudarse mu-
tuamente con el fin de que 
los visitantes mexicanos y 

extranjeros vivan experien-
cias turísticas de calidad.

Mencionó que a ambos 
centros turísticos les dis-
tingue la cultura maya y 
los lugares que respetan y 
conservan el entorno na-
tural. “Buscamos tener un 
intercambio de huéspedes, 
información, actividades y 
participaciones en distintas 
ferias nacionales e interna-
cionales para que se pueda 
tener presencia compartida 
de ambos destinos turísti-

cos, que apuestan por el seg-
mento cultural y de respeto 
a la naturaleza”, expresó.

El entrevistado añadió 
que este acuerdo favorecerá 
el posicionamiento de Valla-
dolid en el mercado turístico 
a nivel nacional e internacio-
nal. Asimismo, dijo que sin 
lugar a dudas se verán favo-
recidos con más turistas con 
el nuevo Aeropuerto Interna-
cional Felipe Carrillo Puerto, 
que inició operaciones el pa-
sado 1º de diciembre de 2023.

Remarcó que la fórmula 
es seguir promoviendo cada 
rincón del destino Valla-
dolid, más allá de un esta-
blecimiento en particular, 
porque esa estrategia favo-
recerá a todos los habitan-
tes vallisoletanos. También 
mencionó que de acuerdo a 
las autoridades estatales de 
turismo, 50 por ciento de 
los visitantes que llegan a 
Valladolid son mexicanos y 
la otra mitad son europeos y 
norteamericanos.

Se heredará un crecimiento 
en materia turística en Yu-
catán, pese a que a nivel na-
cional haya un decremento 
en el arribo de turistas, 
declaró Michelle Fridman 
Hirsch, secretaria de Fo-
mento Turístico (Sefotur), 
en entrevista en el marco 
de la toma de protesta de 
la mesa directiva 2024 de 
la Asociación de Hoteles y 
Hostales de Valladolid, que 
tuvo lugar la noche del vier-
nes 9 de febrero.

“Estamos entregando un 
gran trabajo en estos últi-
mos años, con 34 por ciento 
más llegada de visitantes 
en lo que va de esta admi-
nistración, 22 por ciento de 
nuevos establecimientos tu-
rísticos, traemos una recau-
dación de impuestos arriba 
de 221 por ciento, lo que 
demuestra una industria 
sólida y autosustentable”, 
detalló la secretaria.

Se trata de números, dijo, 
importantes, resultado de 
un trabajo en equipo del 
estado, los municipios, la 
iniciativa privada y los dife-
rentes sectores sociales.

Ahora toca consolidar lo 
que ha funcionado y dejarlo 
en manos de esta estructura 
inclusiva que han formado 
junto con el consejo consul-
tivo estatal y las diferentes 
áreas de la iniciativa pri-
vada organizada para que 
ellos busquen la continui-

dad de lo que ha funcionado 
en la entidad yucateca.

La funcionaria declaró 
que con todo y pandemia 
pudieron salir con registros 
en ascenso; 2019 fue un año 
récord en los indicadores 
turísticos, mientras que en 
2020-2021 hubo una caída 

dramática, como ocurrió a 
nivel mundial. Sin embargo, 
la recuperación de 2022 y 
2023 ha sido sorprendente 
pues incluso se rebasaron 
las estadísticas de 2019: el 
año pasado cerró con un au-
mento de 19 por ciento en la 
llegada de turistas.

Incluso indicó que estos 
números son opuestos al 
promedio anual nacional, 
que arroja un decremento 
de 2.7 por ciento en la lle-
gada de turistas. En lo que 
va de la actual administra-

ción estatal, la oferta hote-
lera creció 22.6 puntos por-
centuales en toda la entidad.

Por ello, manifestó Frid-
man Hirsch, la entidad ha 
conseguido muchos nom-
bramientos, como los Pue-
blos Mágicos de Maní y Sisal 
en 2020 y Espita, Motul y 
Tekax en 2023; ha recibido 
eventos como el Tianguis 
Turístico nacional, la Cum-
bre de los Premios Nobel de 
la Paz o el Abierto de Tenis 
Femenil, que se ha fraguado 
derivado de la promoción 
intensiva del estado.

Pese a caída nacional, heredaremos 
un gran trabajo en turismo: Fridman

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La recuperación turística de Yucatán en los años 2022 y 2023 ha sido sorprendente, destacó la 
titular de Sefotur, pues se rebasaron las estadísticas pre pandemia. Foto ayuntamiento valladolid

El promedio 

anual del país 

arroja un 

decremento de 

2.7% en la llegada 

de turistas

Valladolid y Tulum acuerdan un desarrollo hermanado
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Llegada de visitantes aumentó 34% en esta administración, mientras que la oferta 

hotelera creció 22.6 puntos porcentuales, destacó la encargada del ramo en Yucatán

“INDUSTRIA SÓLIDA Y AUTOSUSTENTABLE”



La mesa directiva 2024 de 
la Asociación de Hoteles y 
Hostales de Valladolid, en-
cabezada por Héctor Ale-
jandro Bustos Sosa, tomó 
protesta el viernes 9 de fe-
brero ante autoridades esta-
tales, locales y representan-
tes de diversos sectores de 
las actividades económicas 
de este municipio.

Tras tomar protesta, Bus-
tos Sosa aseguró que traba-
jando juntos podrán lograr 
cualquier objetivo y que 
asume con entusiasmo esta 
encomienda para continuar 
trabajando en la promoción 
del destino y con el compro-
miso de ofrecer cada vez ma-
yor calidad a los visitantes.

Reconoció el trabajo 
que el presidente saliente, 
Ricardo Noé Hernández, 
desempeñó durante 2023 
y también a la directiva de 
la actual administración, 
donde muchos personajes 
mantendrán su encargo. 

Para lograr los objetivos 
trazaron cinco pilares de ac-
ción: mejorar la gestión de 
los servicios hoteleros, para 

lo cual buscarán incremen-
tar los índices de rentabili-
dad y competitividad; capa-
citación, para ofrecer una 
mejor calidad al visitante; 
promoción, donde darán 
continuidad y fomentarán 
el crecimiento orgánico del 

programa Valladolid Ho-
teles; vinculación, porque 
“la unión hace la fuerza”, 
de manera que buscarán 
incrementar el número de 
hoteles para que se afilien 
a la asociación; y la imple-
mentación de un ambicioso 

programa de formación 
en turismo sostenible, con 
el objetivo de promover 
prácticas responsables que 
contribuyan a reducir el 
impacto al medio ambiente 
y posicionen a Valladolid 
como un destino turístico 

comprometido con la pre-
servación del entorno.

Actualmente el munici-
pio tiene cerca de 150 es-
tablecimientos hoteleros 
con mil 500 habitaciones y 
el crecimiento de la oferta 
hotelera ha sido de 55 por 
ciento en los últimos cinco 
años, por ello, apuntó el 
nuevo presidente, hay va-
rios retos, como conseguir 
que se llenen esos cuartos 
y también la sobreoferta de 
hoteles no regularizados.

La mesa directiva 2024 
está conformada por: Héc-
tor Alejandro Bustos Sosa, 
presidente; Rodrigo Esca-
lante Escalante, vicepresi-
dente; Julio Cervera Canto, 
secretario; Rosalía Escobar 
Poot, tesorera; Noé Rodrí-
guez, a cargo del área de 
marketing y comunicación 
social; Carlos Moreno, co-
municación interna; Víctor 
Sánchez, relaciones públi-
cas y Betsabé Basulto, en-
cargada de eventos.

Estuvieron presentes Mi-
chelle Fridman, secretaria 
de Fomento Turístico de Yu-
catán, en representación del 
gobernador Mauricio Vila 
Dosal, y Alfredo Fernández, 
alcalde de Valladolid.

“Apostando a la infraestruc-
tura de Valladolid es como 
mejoraremos la movilidad 
de los habitantes y los visi-
tantes, una visión que plan-
teamos desde el principio”, 
señaló Alfredo Fernández 
Arceo, presidente municipal 
de esa ciudad yucateca.

Apuntó que en términos 
generales un distintivo de 
su gobierno tras 28 meses 
en el cargo es invertir en 
ese rubro esencial, pues la 

movilidad es de vital impor-
tancia, para ello están gene-
rando nuevas vías de comu-
nicación uniendo el sur de 
la ciudad con el poniente y 
otras calles para el adecuado 
funcionamiento vial.

“La parte que nos co-
rresponde es seguir con la 
inversión hacia la infraes-
tructura de Valladolid, se-
guir consolidando y mejo-
rando el destino en forma 
general”, aseveró el edil, 
quien indicó que las buenas 
condiciones y la imagen 
es lo que los destaca como 
Pueblo Mágico.

En ese aspecto, informó 
que en una sesión del Con-
sejo de Planeación para el De-
sarrollo Municipal se aprobó 
dignificar la zona de Flam-
boyanes y Vista Alegre, de 
manera que en el tramo Po-
polá-Valladolid se hará una 
inversión importante para 
construir una avenida que 
conectará a toda esta ruta, lo 
que evitará que el tránsito se 
concentre en puntos concre-
tos como Santa Lucía.

Precisó que la obra comen-
zará en 15 días y el objetivo 
es tener nuevas vías de circu-
lación en la mancha urbana. 

Adelantó que darán el bande-
razo de inicio de la Glorieta del 
Tinaco, en la antigua estación 
del tren, cuya escultura fue a 
petición de Carriles Mexicanos 
y esa misma vía la extende-
rán hacia Chiveros. La meta 
final es conectar directamente 
a todo el poniente de la ciudad.

“De esta forma estamos 
buscando dar vialidades que 
nos ayuden ante el conges-
tionamiento que existe hoy 
en Valladolid. Mucha gente 
le echamos la culpa a la poli-
cía de que es ineficiente para 
controlar la vialidad, pero la 
realidad es que Valladolid 

ha crecido en población y la 
cantidad de vehículos casi 
se ha triplicado en los últi-
mos años”, expresó.

Por otra parte, el presi-
dente municipal llamó al 
sector privado a rescatar los 
gremios, una tradición que da 
identidad al Pueblo Mágico 
de Valladolid, lo cual se pro-
yecta en la difusión y promo-
ción. Expuso que han podido 
recuperar tres gremios en 
Santa Lucía y otro en Santa 
Ana, pero se requiere con-
servar esta costumbre que se 
ofrece a los visitantes que lle-
gan a este destino.

Seguiremos invirtiendo en más y mejores vialidades: Fernández

MIGUEL AMÉNDOLA

VALLADOLID

Asegurar ocupación y evitar sobreoferta, 
retos para el sector hotelero: Bustos Sosa
Mesa directiva de la Asociación de Hoteles y Hostales de Valladolid basará labor 

en cinco pilares: gestión, capacitación, vinculación, promoción y sustentabilidad

MIGUEL AMÉNDOLA

VALLADOLID

▲ Como nuevo presidente, Héctor Bustos buscará incrementar el número de centros de 
hospedaje para que se afilien a la Asociación de Hoteles y Hostales. Foto Miguel Améndola
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Niñas científicas, la esperanza de ganar 
espacios para las mujeres en Yucatán

A través de un programa di-
señado por la Escuela Nacio-
nal de Estudios Superiores 
(ENES) Unidad Mérida, en 
conjunto con otras institu-
ciones locales, niñas yucate-
cas tienen la oportunidad de 
acceder a sus primeras expe-
riencias dentro de la inves-
tigación científica, un paso 
hacia la desaparición de la 
brecha de género que actual-
mente existe en el gremio.

Las pequeñas que par-
ticipan en el Programa de 

Vocaciones Científicas de Ni-

ñas en Yucatán desarrollan 
proyectos relacionados con 
su entorno y con los temas 
que les interesan, tanto de 
ciencias naturales como de 
ciencias sociales.

Tal es el caso de Sofía Flo-
res, de 12 años; Linette Lara, 
de 11 años; Jatziby Cruz, de 
13; Fernanda Aguilar, de 12; y 
Emily Contreras, de 15 años, 
quienes forman parte de la 
segunda y tercera genera-
ción del programa -que ac-
tualmente se encuentra en la 
cuarta- y aseguran que existe 
un antes y un después de ha-
ber sido parte del programa.

Sofía diseñó un proyecto 
sobre abejas meliponas en el 
que se encargó de investi-
gar sobre su importancia y 

difundir esta información a 
las personas cercanas. Ahora 
pretende desarrollarse como 
diseñadora gráfica, pero una 
que ayude a elaborar carte-
les con datos sobre el cui-
dado del medioambiente.

Linette trabajó sobre los 
efectos negativos de la ba-
sura y la solución que repre-
senta el reciclaje y planea 
continuar trabajando en una 
campaña que promueva esta 
acción.

Jatziby investigó sobre la 
importancia del agua limpia 
para las abejas y compar-
tió los datos con sus veci-

nos, amigos y hasta con los 
compañeros de escuela de 
su hermano. Ahora tiene 
claro que quiere convertirse 
en programadora, pero no 
pierde de vista el tema, que 
seguirá compartiendo.

Fernanda estudió sobre 
el pH de la lluvia y la con-
taminación de los cenotes 
y tras conocer el impacto 
negativo se ha encargado 
de llevar el mensaje del cui-
dado del agua y el riesgo que 
representa quedarnos sin el 
recurso hidráulico.

Emily se inclinó por las 
cuestiones sociales y trabajó 

en un proyecto sobre la vio-
lencia de género. Enojada 
por las situaciones de sus 
vecinas, víctimas del mal-
trato de sus maridos, decidió 
investigar sobre cómo ayu-
dar a que las mujeres pidan 
ayuda y no permitan las 
agresiones.

“Nosotros nos centramos 
mucho en que los proyectos 
puedan estar relacionados 
a cuestiones de su entorno, 
ya sea social, natural y que 
las mentoras sean quienes 
acompañan, que no sea al re-
vés, que las mentoras les di-
gan qué van a estudiar sino 

que se acoplen a los intereses 
y también a los conocimien-
tos que tienen las niñas sobre 
su entorno. De esta manera 
buscamos una perspectiva 
diferente de cómo acercar a 
la niñez a la ciencia”, explica 
Diana Falcón del Programa 
de Vocaciones Científicas de 
Niñas en Yucatán.

El programa, que surge en 
medio de la pandemia, busca 
darle espacios a las niñas 
para que se den cuenta de su 
propio potencial y para que 
puedan decir y decidir sin 
los típicos condicionamien-
tos de género.

En el marco del 11F, Día 
Internacional de la Mu-
jer y la Niña en la Ciencia, 
que se conmemora cada 11 
de febrero, Diana recuerda 
lo necesario que es incluir a 
las niñas en el proceso cien-
tífico para subir los números 
de mujeres científicas en un 
futuro, pero sobre todo para 
que ellas estén conscientes de 
que pueden ocupar espacios 
porque también son capaces.

“A través de la educación 
también repetimos muchos 
estereotipos de género, 
aunque nosotros como que 
digamos no, pero los tene-
mos porque es parte de la 
sociedad, sin embargo tene-
mos que ver cómo irlos rom-
piendo y cómo ir mostrando 
una perspectiva diferente a 
las niñas”, señala Diana.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Las pequeñas que participan en el Programa de Vocaciones Científicas de Niñas en Yucatán desarrollan pro-
yectos relacionados con su entorno, tanto de ciencias naturales como de ciencias sociales. Foto ENES Mérida

Emily, Fernanda, Jatziby, Linette y Sofía son semillas formadas en la ENES Mérida

Hoy ingresa nuevo frente frío a Yucatán con mínima de 15°

La tarde-noche de este lu-
nes 12 de febrero se pronos-
tica la entrada de un nuevo 
frente frío que provocará 
temperaturas mínimas de 
hasta 15° Celsius en el cono 
sur de Yucatán.

La Coordinación Estatal 
de Protección Civil de Yu-
catán (Procivy) informó que 
este evento norte moderado 

ocasionará un incremento 
en el oleaje, lluvia de inten-
sidad ligera a moderada, y el 
posterior ligero descenso de 
temperaturas en los siguien-
tes tres días.

Esto quiere decir que a 
partir del martes de carna-
val habrá condiciones de 
norte moderado con rachas 
de 30 a 40 km/h en todo 
el estado, oleaje de 1.5 a 3.0 
metros, así como lluvias li-
geras matinales, y vesper-
tina de intensidad mode-

rada acompañada de chu-
bascos en los municipios del 
noroeste, suroeste, sureste, 
y lluvia ligera dispersa en el 
resto del estado.

A partir del martes y 
hasta el jueves 15 propiciará 
mínimas de 15° a 17°C en el 
cono sur; de 16 a 18°C en los 
municipios del centro; de 17 
a 19°C en el norte y superio-
res a 21 en la zona costera.

También se esperan 
lluvias después de las 16 
horas de intensidad ligera 

a moderada acompañada 
de chubascos y actividad 
eléctrica, sobre todo en los 
municipios del noroeste, 
sureste y suroeste.

Procivy recomienda a la 
población resguardarse en 
caso de presentarse fuertes 
vientos, protegerse de la 
posible caída de ramas, es-
pectaculares y otros objetos 
que pudiesen arrastrar las 
fuertes corrientes de aire.

Desde luego, los princi-
pales efectos del viento se-

rán en la costa, por lo que 
hay que estar atentos a lo 
que determine la Capitanía 
de Puertos, puntualizó la de-
pendencia.

De esta manera, el estado 
de Yucatán se mantiene al 
alcance de esos sistemas en 
esta temporada invernal, de 
los que suman 19 los fren-
tes fríos registrados hasta 
la fecha, por lo que se esti-
man otros 10 con efectos en 
el territorio estatal para los 
próximos meses. 

DE LA REDACCIÓN
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Estudiantes yucatecos viajan a Canadá 
y EU para mejorar su nivel de inglés

Estudiantes yucatecos co-

menzaron a viajar a presti-

giadas universidades de Es-

tados Unidos y Canadá para 

practicar y mejorar su habili-

dad en el idioma inglés, como 

parte del programa de Movi-

lidad Internacional, que este 

2024 estará brindando esta 

gran oportunidad a un total 

de 500 jóvenes sobresalien-

tes de instituciones públicas 

y privadas. 

Del 1º al 14 de febrero 

están saliendo los primeros 

grupos de alumnos benefi-

ciados con el esquema que 

impulsa el gobernador Mau-

ricio Vila Dosal hacia sus 

universidades destino, con 

el objetivo de realizar una 

estancia corta en el extran-

jero y tener una experiencia 

académica y cultural que 

abone a su crecimiento pro-

fesional y personal. 

Los primeros jóvenes 

partieron a Lakehead Uni-

versity en Ontario, Canadá, 

mientras que un segundo 

grupo de estudiantes viaja-

ron a Camosun College en la 

ciudad canadiense Victoria 

y en los próximos días to-

cará a otros que estarán en 

la Universidad de Indiana 

en Pennsylvania. 

Hay que recordar que, 

el programa estatal de este 

año también contempla 

brindar esta oportunidad 

a 50 docentes yucatecos de 

instituciones de educación 

básica, media superior y 

superior para fortalecer sus 

habilidades y metodologías 

de enseñanza del idioma 

en la universidad de Lake-

head durante una estancia 

de 3 semanas en Canadá; 

así como se eligieron a 5 

estudiantes de posgrado, 

quienes estarán un año es-

tudiando una maestría en la 

universidad de Regina, tam-

bién en Canadá. 

Como se comprometió el 

gobernador Vila Dosal, en 

2022 se enviaron a 170 jóve-

nes al extranjero; en 2023, 

el doble, con 340 jóvenes y 

este año la cifra alcanzó a 

los 500 jóvenes, 50 maestros 

y 5 jóvenes para estudiar 

maestrías con todo pagado, 

donde el Gobierno del Es-

tado cubre los gastos de 

avión, hospedaje, el curso 

de la universidad y sus ali-

mentos, para que no tengan 

que gastar de más. 

Del total de universitarios 

beneficiados, 319 son mujeres 

y 182 hombre; y pertenecen 

a los municipios de Tixkokob, 

Hunucmá, Mérida, Tecoh, Ti-

mucuy, Chumayel, Vallado-

lid, Tekit, Yaxkukul, Umán, 

Dzidzantún, Huhí, Ticul, 

Progreso, Oxkutzcab, Izamal, 

Peto y Tekax. 

Ellas y ellos, tendrán 

su estadía por 3 semanas 

en las universidades Esta-

tal de Michigan, Indiana, 

Pensilvania y Notre Dame, 

de Estados Unidos y la de 

Regina, Saskatchewan, 

McGil, Simon Fraser, Lake-

head así como los colegios 

St. Lawrence, Camosun, 

Cambrian e Internacional 

de Manitoba, en Canadá. 

Respecto al total de 

alumnos de posgrado, 4 son 

mujeres y uno es hombre, 

provenientes de los munici-

pios de Valladolid y Mérida, 

de licenciaturas de Cirujano 

Dentista, Diseño Multime-

dia, Relaciones Internacio-

nales, Ingeniería en Datos 

e Ingeniería Física, quienes 

se beneficiarán con una es-
tancia completa de un año 

en la Universidad de Regina 

en Canadá. 

Mientras que los 50 do-

centes de inglés que viaja-

rán, 19 de ellos son hom-

bres y 31 son mujeres, re-

partidos en 17 de educación 

básica, 7 de media superior 

y 28 más de superior, pro-

venientes de 20 municipios 

como, Mérida, Acanceh, 

Akil, Chumayel, Dzidzan-

tún, Huhí, Hunucmá, Iza-

mal, Oxkutzcab, Progreso, 

Tekax, Telchaquillo, Ticul, 

Timucuy, Tixkokob, Ucú, 

Umán, Valladolid, Xcunyá 

y Yaxkukul. Los docentes 

tendrán su estadía por 3 

semanas en la universidad 

de Lakehead.
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 Los primeros jóvenes partieron a Lakehead University mientras que un segundo grupo de estudiantes viajó a Camosun College. Foto gobierno de Yucatán

Un total de 500 alumnos fueron beneficiados por el programa Movilidad Internacional 



En este Domingo de Bachata 

en Ciudad Carnaval se vivió 

una jornada de sana convi-

vencia y diversión en un en-

torno seguro y con los servi-

cios necesarios para pasarla 

bien y en grande.

El alcalde Alejandro Ruz 

Castro y su esposa Verónica 

Cetina Arjona, presidente del 

DIF Mérida, y el secretario 

municipal Julio Sauma Cas-

tillo, viajaron hasta Ciudad 

Carnaval en el transporte 

gratuito que se habilitó para 

las y los asistentes, con quie-

nes compartió la emoción 

por disfrutar del derrotero 

del Domingo de Bachata, 

desfile que congregó a más 

de 110 mil personas.

El presidente municipal 

visitó la base de la policía mu-

nicipal, donde reconoció el 

trabajo que realiza esta cor-

poración para hacer de esta 

fiesta la más segura del país.

También hizo un especial 

reconocimiento a integrantes 

de la Policía Estatal y la Cruz 

Roja a quienes agradeció que 

colaboren un año más en el 

operativo especial que se im-

plementa en Ciudad Carnaval.

En el Carnaval partici-

pan alrededor de 600 ele-

mentos adscritos a la Policía 

Municipal de Mérida, Secre-

taría de Seguridad Pública, 

Bomberos, Protección Civil 

Municipal y Cruz Roja. 

Durante los primeros dos 

días de las fiestas carnestolen-

das no se ha reportado ningún 

incidente por lo que se puede 

declarar saldo blanco.

El alcalde supervisó las 

gradas de Mujer Segura, 

donde ellas pueden disfrutar 

de un clima de seguridad. 

Además de las gradas exclu-

sivas, también hay un trans-

porte gratuito especial para 

que mujeres, acompañadas 

de sus hijas e hijos.

El desfile, que inició en 

punto de las 16 horas, estuvo 

animado por batucadas, bai-

larines y música festiva que 

levantaron de las sillas a todas 

las personas que disfrutaron 

del paso de las comparsas y 

carros alegóricos.

En el derrotero desfilaron 

las actrices Cecilia Galliano, 

Fuzz y la modelo, empresaria 

y bloguera Kim Flores, que 

se sumaron a la fiesta en ho-

nor al Rey Momo saludando 

y repartiendo souvenirs a las 

y los asistentes desde los ca-

rros alegóricos.

De nuevo las y los reyes 

de todas las categorías hicie-

ron un derroche de alegría a 

lo largo de todo el derrotero 

animando a la audiencia con 

aplausos y vítores.

En las instalaciones de 

Ciudad Carnaval, la jornada 

dominical estuvo enmarcada 

por la música y hubo para 

todos los gustos: cumbias, 

banda, reggaetón, electró-

nica y rock, además de las 

batucadas que recorrieron 

las diferentes zonas del re-

cinto para mantener a tope 

el ánimo y el buen ambiente.

Grupos artísticos y atrac-

tivos espectáculos musicales 

como Re-evolución, el show, 

Imagina un mundo fantástico, 

Lo que no sabías de Merlina 

y Dragnaval registraron una 

elevada afluencia de personas 

que disfrutaron estos shows 

diseñados para personas de 

todas las edades.

La jornada dominical 

de actividades en Ciudad 

Carnaval cerró con el con-

cierto de las Ha-Ash en el 

Escenario Mérida.

En Ciudad Carnaval re-

gistró en este domingo una 

afluencia de más de 110 

mil asistentes al desfile, de 

acuerdo con el reporte de la 

Policía Municipal de Mérida.

Este lunes se realizará el 
tradicional Desfile Regio-

nal a las 20 horas, donde se 

tiene estimado que la visita 

de turistas nacionales y ex-

tranjeros sea más fluida.

Más de 110 mil personas disfrutaron del 
Domingo de Bachata en Ciudad Carnaval
DE LA REDACCIÓN
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▲ La jornada dominical de actividades cerró
con el concierto de las hermanas mexicanas
en el Escenario Mérida; interpretaron temas

como Estés en donde estés, Te dejo en libertad y 
Perdón, perdón, los cuales fueron coreados por 
todos los asistentes. Foto gobierno de Yucatán

HA-ASH PONE A CANTAR A YUCATECOS

La jornada 

dominical estuvo 

enmarcada por 

la música y hubo 

para todos los 

gustos
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El proyecto del Tren Maya, 
más que una competen-
cia, forma parte de los te-
mas turísticos que vienen a 
abonarle al estado, porque 
la gente llega a conocerlo, 
ver cómo funciona, qué es, 
dónde está y ADO forma 
parte de la estrategia de mo-
vilidad, operando en las dis-
tintas estaciones que tiene 
el tren, indicó Elpidio Va-
lencia, gerente comercial de 
Mobility ADO Cancún.

Especificó que en Can-
cún tienen dos horarios que 
se empatan con los del tren: 
5 y 7 de la mañana desde la 
terminal del centro hacia la 
estación y del tren al centro 
están mandando autobuses 
a la estación para esperar 
a los pasajeros que llegan 
desde la ruta que viene de 
Palenque, Chiapas. El costo 
a la estación del Tren Maya 
desde el centro de Cancún 
es de 120 pesos, que en 
términos de kilometraje y 
distancia consideró es una 
cantidad bastante accesible.

“Entendemos que poco a 
poco se van a ir sumando 
más servicios, se van a ir 
sumando más destinos, hoy 
sabemos que ya hay un gran 
avance hacia la zona de 
Chetumal, entendemos que 
muy probablemente este 
mes estén inaugurando una 
nueva ruta hacia Playa del 
Carmen, entonces esto de 
alguna manera va a ir abo-
nando también a la oferta 
de servicio hasta este tema 
turístico”, compartió. 

También se tiene servicio 
de transporte desde el Aero-
puerto Internacional de Can-
cún hacia la estación del tren 
y viceversa de forma gra-
tuita, gracias a un contrato 
que se elaboró con Asur. Sin 
embargo, recomendó usar 
este servicio únicamente 
si se tiene programado un 
vuelo, de lo contrario lo ideal 
es pagar el boleto de la esta-
ción del tren a la terminal 
ADO del centro. En cuanto a 

la demanda, ha sido variable 
y la primera corrida suele ser 
la más socorrida.

En el caso del aeropuerto 
de Tulum, lo están conectando 
desde Cancún hacia Playa 
del Carmen y desde Playa del 
Carmen ya hay un servicio di-
recto para esa terminal aérea.  
“Tenemos una oferta distinta 
desde Playa y una oferta dis-
tinta desde la terminal de Tu-
lum hacia el aeropuerto Felipe 
Carrillo Puerto, creo que este 

aeropuerto sin duda será uno 
de los más importantes den-
tro del estado, porque poco a 
poco va ganando la confianza 
de las distintas líneas aéreas, 
tenemos entendido que se 
van sumando más líneas aé-
reas internacionales y esto 
evidentemente le abonará no 
solo al destino, sino también al 
estado”, indicó.

En general el arranque 
de este año lo ven bien, se 
están reactivando muchos 

de los servicios que tenían 
al mínimo, como hacia Oa-
xaca, con una corrida ha-
cia Salina Cruz, un viaje a 
Belice y a eso se van a ir 
sumando corridas depen-
diendo de la demanda, ade-
más de las ya existentes 
a Bacalar, Playa del Car-
men, Tulum y Chiquilá, 
que son los que más busca 
el turismo; también tienen 
buenas ventas hacia Valla-
dolid, Mérida y Campeche.

Previo a la inauguración del 
tramo 5 Norte del Tren Maya, 
que irá de la estación Cancún 
Aeropuerto a la de Playa del 
Carmen, el presidente An-
drés Manuel López Obrador, 

realizó un recorrido de su-
pervisión este fin de semana 
junto a la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama.

“Junto a nuestro presi-
dente, Andrés Manuel López 
Obrador, realizamos un sobre-
vuelo para revisar los avances 
del Tren Maya, los grandes 
resultados que está teniendo 

el Aeropuerto de Tulum, así 
como las obras históricas que 
llevamos a cabo de la mano, 
para el beneficio de Quintana 
Roo”, publicó la gobernadora 
en sus redes sociales.

Cabe destacar que de las 
cinco obras complementarias 
al Tren Maya a realizarse en 
Cancún, tres ya están en fun-

cionamiento: el distribuidor 
vial aeropuerto, la moderni-
zación del bulevar Luis Do-
naldo Colosio y la ampliación 
de la avenida Chac Mool, 
faltando por entregar la co-
nexión entre el Aeropuerto 
Internacional de Cancún y la 
terminal del Tren Maya y el 
puente vehicular Nichupté.

Además, la gobernadora 
indicó que los beneficios 
sociales se extenderán 
hacia el sur de la entidad: 
“Vienen buenas noticias 
para seguir promoviendo 
el desarrollo con justicia y 
prosperidad en el sur, par-
ticularmente en nuestra 
bella capital, Chetumal”.

AMLO supervisa obras del tramo 5 Norte 
a pocas semanas de su inauguración
DE LA REDACCIÓN
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Asegura ADO que complementa la movilidad del Tren Maya

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La empresa de transporte forma parte de la estrategia de movilidad, operando en las distintas estaciones que tiene el
proyecto ferroviario, aseguró Elpidio Valencia, gerente comercial de Mobility ADO Cancún. Foto Juan Manuel Valdivia
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Concluye Sedatu acceso principal a la 
zona arqueológica de Tulum: Meyer

Durante su gira de este fin de 
semana por Quintana Roo, el 
titular de la Secretaría de De-
sarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, supervisó los 
avances del nuevo recinto 
ferial de Chetumal y el Par-
que Nacional del Jaguar; en 
este último lugar se concluyó 
ya con el acceso principal, el 
cual fue entregado al INAH 
para su operación.

En la capital del estado 
informó mediante sus redes 
sociales que la construcción 
del recinto ferial, un pro-
yecto de más de 200 mil me-
tros cuadrados, con espacios 
comerciales, deportivos y 
lúdicos, incluido un skate-
park, lleva 60 por ciento de 
avance. Además de albergar 
la tradicional feria chetu-
maleña, el lugar será un es-
pacio público durante todo 
el año, en el que trabajan 
400 personas de día y 200 
de noche y se espera quede 
concluido en dos semanas.

Posteriormente el fun-
cionario federal se trasladó 
a Tulum, donde informó que 
el módulo principal de re-
cepción de turistas ya fue 
entregado al Instituto Na-

cional de Antropología e 
Historia (INAH) y está en 
operación.

“El nuevo acceso para la 
zona arqueológica de Tulum 
ya está listo y mejora la ex-
periencia de quienes visitan 
este espacio histórico. Es un 
trabajo más decoroso, más 
amigable con el medio am-

biente y va a tener una ca-
pacidad de atención mucho 
más grande”, destacó Meyer 
Falcón en un video pos-
teado en sus redes sociales.

En cuanto a la conectivi-
dad entre el Parque Nacional 
del Jaguar y la estación del 
Tren Maya en Tulum, ex-
plicó que ya se tiene listo el 

tramo de cinco kilómetros de 
distancia que será el ingreso 
directo a la zona y pasa por 
las 300 hectáreas del antiguo 
aeródromo, que están siendo 
reforestadas e iluminadas 
para un trayecto más seguro.

Asimismo, dio a conocer 
que se avanza en la obra 
del campamento para que 

el equipo del INAH pueda 
permanecer varias semanas 
haciendo investigaciones 
en el sitio. Las instalaciones 
constan de cuatro habitacio-
nes, una cocina y un centro 
de investigación para que 
los especialistas tengan un 
espacio digno cerca de la 
zona arqueológica.

DE LA REDACCIÓN 
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 El funcionario federal, Román Meyer Falcón, se trasladó a Tulum, donde informó que el módulo principal de recepción de turistas ya
fue entregado al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y se encuentra en operación. Foto X @MeyerFalcon

El titular de la dependencia recorrió obras en Chetumal y el Parque Nacional del Jaguar

Reconocen en India la promoción del noveno municipio

Quintana Roo y Tulum con-
sumaron con éxito su par-
ticipación en la Feria Turís-
tica OTM Mumbai 2024, al 
recibir un reconocimiento 
por parte del comité organi-
zador, el cual fue entregado 
por la princesa de Jaipur 
y ministra de Turismo del 
gobierno de Rajastán, Diya 
Kumari, y recibido por la 
representación del Consejo 
de Promoción Turística de 
Quintana Roo (CPTQ). 

Este acercamiento per-
mitió estrechar las relacio-
nes culturales, turísticas y 
comerciales de Tulum con 
una de las ciudades más an-
tiguas y lujosas de la India. 
Como parte del trabajo rea-
lizado se estableció el acer-
camiento con revistas espe-
cializadas en viajes y estilo 
de vida como son: Vogue 
India, Harper’s Bazaar India 
y Condé Nast Traveller In-
dia, así como con medios de 
comunicación, influencers y 
representantes comerciales 
de destinos turísticos.

La promoción busca atraer 

al destino parejas, familias con 
niños, deportistas, bodas, es-
tudiantes y personajes famo-
sos, todos ellos viajeros de alto 
perfil en busca de experien-
cias únicas en México.

Además, se logró concre-
tar el apoyo de los directivos 
de Turkish Airlines, la aerolí-
nea nacional de Turquía, con 
base en Estambul, para tras-
ladar a influencers, viajeros 
y medios de comunicación de 
India para explorar el noveno 
municipio, y en un futuro 
aterrizar directamente en el 
“aeropuerto de la selva maya”.

Jorge Molina Pérez, di-

rector general de la Direc-
ción de Turismo y Economía 
de Tulum, informó que tuvo 
citas con más de 130 agentes 
de viajes, medios de comu-
nicación, touroperadores y 
profesionales de viajes inte-
resados en enviar un mayor 
número de viajeros a Tulum 
desde Asia, Estados Unidos, 
Canadá y Europa.

“Tenemos el respaldo de 
una aerolínea como es Tur-
kish Airlines y del consu-
lado de México en Mumbai 
en la parte logística. Segui-
mos en esta línea aprove-
chado nuestra plataforma 

https://www.visittulum.
travel, que también está en 
idioma hindi, para que la 
gente de India nos pueda co-
nocer y pues les ha sorpren-
dido que hayamos pensado 
en ellos”, dijo el funcionario.

Expuso que los ciuda-
danos de la India son muy 
viajeros, porque al menos 
cinco veces al año vacacio-
nan fuera de su país y ven 
en Tulum grandes opciones 
para poder explorar la cul-
tura maya en combinación 
con atractivos naturales que 
pueden ser desde cenotes y 
playas hasta reservas.

DE LA REDACCIÓN
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Sebastián Yatra enciende los ánimos 
en el Carnaval Playa del Carmen 2024

Más de 18 mil personas disfru-
taron el sábado 10 de febrero 
del concierto del cantante Se-
bastián Yatra en la plaza 28 
de Julio, así como del ritmo, 
alegría y colorido del paseo de 
comparsas y carros alegóricos 
por las calles del primer cua-
dro de la ciudad, que encabezó 
la presidente municipal Lili 
Campos, en el marco de las 
fiestas del Carnaval Playa del 
Carmen 2024.

Lili Campos acompañó a 
los reyes y reinas soberanos 
electos, sus comparsas y ca-
rros alegóricos en el desfiles 
y al concluir se reunieron 
en la plaza cívica 28 de Ju-
lio, donde las miles de per-
sonas presentes disfrutaron 
la presentación del cantante 
Sebastián Yatra, quien puso 
a cantar y bailar a todo el 

público asistente con Taco-

nes rojos, Traicionera, Como 

mirarte y Pareja del año, en-
tre otros éxitos.

Previo al concierto, en 
el escenario alterno se pre-
sentó la cantante Karenka, 
el show de Coco Bongo y di-
versos artistas locales, divir-
tiendo y deleitando a miles 
de locales y visitantes.

Previamente, en el pri-
mer gran paseo, Lili Cam-
pos participó con la com-
parsa oficial del Carnaval, 
con derroche de alegría, en-
tusiasmo y baile, creando 
un ambiente de fiesta a lo 
largo del recorrido, en el 
que también participaron 
escuelas públicas y priva-
das, secretarías y direccio-
nes del ayuntamiento de 
Solidaridad. El segundo 
recorrido tuvo lugar este 
domingo 11 de febrero.

El recorrido de com-
parsas se embelleció con 

la participación de los ca-
rros alegóricos de los reyes 
del carnaval, de niños y 
adultos mayores, juvenil, 

diversidad, del sector pri-
vado, de la presidencia, de 
Puerto Aventuras y de Tra-
ffic Light. 

El domingo, la presenta-
ción estelar estuvo a cargo 
de la Banda MS y el lunes, 
del Grupo Rebelde.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 El cantante colombiano puso a cantar y bailar a todo el público asistente con Tacones rojos,
Traicionera, Como mirarte y Pareja del año, entre otros éxitos. Foto ayuntamiento de Solidaridad

Los asistentes también disfrutaron del desfile de carros alegóricos y de las comparsas

Invitan a torneo de golf con
causa para apoyar a jóvenes 
universitarios en Cancún

El próximo sábado 24 de fe-
brero se llevará a cabo un tor-
neo de golf organizado por los 
ex alumnos del Tec de Monte-
rrey (Exatec), en beneficio del 
programa Líderes del Mañana, 
una bolsa de becas de 100 por 
ciento para los universitarios.

Desde Quintana Roo se 
han mandado ya a ocho alum-
nos, en los 10 años del pro-
grama y la meta es que sean 
muchos más, para lo cual se 
está en la constante búsqueda 
de fondos, por lo que Roberto 
Quiroz, presidente de Exatec 
Quintana Roo, invitó a todos 
los ciudadanos, golfistas y em-
presarios a participar en este 
torneo y contribuir al creci-
miento del programa de becas.

El Exatec Blue Open Golf 
Tour Segunda edición será el 
24 de febrero en el campo 
de golf del Iberostar Cancún, 
contribuyendo a la colabora-
ción comunitaria para apoyar 
a jóvenes talentosos en busca 
de educación de calidad. 

La beca es de 100 por 
ciento para estudiar toda la 
carrera y equivale a cerca 
de los 700 mil pesos, aun-
que va incrementándose año 
con año. Se busca alumnos 
destacados académicamente, 
hacen exámenes, entrevistas 
y sobre todo el objetivo es 
que sean chicos con mucho 
compromiso social.

Para mayor informa-
ción, los interesados pue-
den visitar el sitio https://
tec.mx/es/exatec/eventos/
e x at e c - b l u e - o p e n - g o l f -
tour-2024-cancun.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La educación, el medio ambiente 
y desigualdades sociales, ejes del 
colectivo Aliarse por Quintana Roo

La educación, el tema 
medioambiental, pero sobre 
todo las desigualdades socia-
les, serán los ejes en los que 
se concentre en este 2024 
Aliarse por Quintana Roo, 
colectivo que trabaja con al-
rededor de 70 empresas y 
más 50 asociaciones y orga-
nismos del estado.

Isaac Rodríguez Flores, 
quien tomó protesta como 
nuevo presidente de Aliarse 
el 8 de febrero, enfatizó que 
urge trabajar mucho el tema 
de derechos humanos, no 
solamente enfocados en las 
garantías individuales, sino 
de todo el entorno social y 

cómo las empresas tienen 
un impacto en ello.

Acotó que no solamente 
es invertirle a un curso de 
cómo mejorar las ventas o 
cómo hacer más grande la 
empresa, sino seguir fomen-
tando otros ejes, tener un 
impacto positivo y desarro-
llar a la empresa. “Y para eso 
es Aliarse, para que apren-
damos de manera conjunta 
y sigamos aprendiendo uno 
de otro”. 

Otra de las metas para 
este año, más que hablar 
de las buenas prácticas que 
tiene cada empresa, es bus-
car cómo enfocarse en un 
proyecto conjunto, que otras 
instituciones empresariales 
puedan ver, replicar, que en-
tiendan y palpen la impor-

tancia de la inversión en la 
responsabilidad social, por-
que no es un gasto, sino una 
inversión a largo plazo que 
siempre se ve redituada en 
el crecimiento de la comu-
nidad, en el desarrollo como 
empresa y en la calidad de 
vida de los colaboradores.

Alejandra Corona, presi-
dente saliente de Aliarse, ce-
lebró que cada vez se sumen 
más empresas. Entre los lo-
gros de su gestión mencionó 
el que las empresas agremia-
das se comprometieran con 
Ciudadanos por la Transpa-
rencia para hacer un distin-
tivo de empresa comprome-
tida contra la corrupción y 
con la ética, con el medio 
ambiente y aliada de los de-
rechos humanos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial de 
Campeche (CCE), Rafael Ruiz 
Moreno, confirmó reunio-
nes con autoridades estata-
les y federales para generar 
propuestas legislativas de 
reforma al código penal del 
estado. Esto, tras cuestionar 
la eficiencia de los trámites 
para denunciar un hecho 
ante la Fiscalía General del 
Estado (FGE) y, particular-
mente, ante la interrogante 
de qué método usarán los po-
licías y ministeriales que rea-
licen este proceso en el lugar 
de los hechos, sea en caso de 
robos, asaltos y accidentes.

Mencionó que autorida-
des estatales como Marcela 
Muñoz, titular de Seguridad 
Pública, y Renato Sales, fis-
cal general de Campeche, 
no asistieron a la última re-
unión, pero sí mandaron a 
sus segundos al cargo como 

Josafat García Villalpando y 
Jackson Villacís respectiva-
mente. También acudieron 
al encuentro representan-
tes de la Guardia Nacional 
(GN), Secretaría de Defensa 
Nacional (Sedena) y Secreta-
ría de Marina (Semar).

Expuso que cada pro-
blema de seguridad es 
sectorial. “Nosotros como 
cúpula empresarial aten-
demos la seguridad como 
un tema integral que nos 
afecta, no estamos ha-
blando solamente de robos, 
extorsiones, asaltos, cobros 
de derecho de piso, etcétera. 
Eso sí está ocurriendo, pero 
esos puntos en especifico 
son sectoriales, es decir, en 
cada tipo de empresa ocurre 
algo diferente”, explicó.

Señaló que en lo personal, 
ha dialogado con los presi-
dentes de los 19 organismos 
empresariales que integran 
al CCE, desde panaderos y 
molineros, hasta la industria 
de la transformación y gana-
deros, todos con un problema 

de seguridad característico, y 
esos temas fueron abordados 
en la mesa de seguridad para 
atender las necesidades de 
los diferentes gremios.

Recordó que en un prin-
cipio de la administración, 
Sales Heredia pedía a los 
empresarios que asistieran 
a denunciar y cumplir con 
el protocolo adecuado para 
que pudieran judicializar 
todos los casos, pero men-
cionó que desde entonces 
ya era difícil por los facto-
res que debían presentarse 
para tomar acciones judicia-
les en casos de robo y asalto 
violento, como en el caso 
de que el monto sustraído 
supere los 45 mil pesos, y 
ahora es más difícil aún.

Comentó que la aproba-
ción de la ley de Amnistía mo-
dificó de paso el Código Penal 
del Estado, y esa cantidadde 
45 mil pesos se modificó a 
150 mil pesos, y consideró que 
esto podría convertirse en un 
robo hormiga que afectaría 
severamente a las empresas y 

los pequeños comercios, pues 
le dan más facilidades a quie-
nes infringen la ley.

Los temas más preocu-
pantes para ellos son el abi-
geato entre los ganaderos; los 
intentos de extorsión realiza-
dos mediante llamadas desde 
los penales de la entidad; así 
como los robos y la incapaci-
dad de la FGE para acreditar 
la culpabilidad del presunto 
responsable, sobre todo 
cuando aseguró que él le ha 
entregado muchas denuncias 
formales a la autoridad esta-
tal para darles seguimiento, 
“algunas han procedido, otras 
no, y ahí es donde debemos 
presionarlos para que hagan 
su trabajo”, dijo.

Finalmente recalcó que 
las reuniones seguirán, pues 
también tienen tema con 
el Poder Legislativo para la 
cuestión de iniciativas, así 
como la creación del Comité 
Consultivo Empresarial para 
el presupuesto estatal el cual 
los diputados de todos los par-
lamentos aceptaron analizar.

En conferencia de prensa 
conjunta con la Secretaría de 
Protección y Seguridad Ciu-
dadana (SPSC), el fiscal del 
estado, Renato Sales Heredia, 
informó de los avances en di-
versas carpetas de investiga-
ción, destacando la detención 
y puesta a disposición de un 
juez a Javier “N”, autor mate-
rial del homicidio de un fun-
cionario de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario en el 
municipio de Carmen; Sales 
Heredia afirmó que se trata de 
un sicario a sueldo, con valor 
de 15 mil pesos por servicio, y 
sujeto que ha participado en 
otros cinco homicidios.

Las líneas de investigación 
son diversas, entre ellas el 
tema de los pequeños grupos 
del crimen organizado, posible 
intento de asalto, incluso algún 
ajuste de cuentas, pero ya es-
tán procesando al sujeto, y es-
peran que con las audiencias, 
así como la investigación, re-
velen el móvil sin problemas.

Recalcó que en los primeros 
nueve días de febrero, apenas 
se ha presentado un domicilio 
doloso en donde haya presen-
cia de algún tipo de arma, en 
este sentido, reveló que fue en 
Escárcega y no hay un móvil 
ligado a la delincuencia, sino 
fue un tema de pleitos familia-
res que se conjugaron con la 
ingesta de alcohol.

Sales Heredia finalmente 
recalcó que Campeche es una 
de las entidades más seguras, 
mencionó que no están di-
ciendo que no haya sucesos 
llamativos, pero no tantos, y 
esto pone a Campeche en el 
quinto lugar a nivel nacional 
en números oficiales de homi-
cidios dolosos, por debajo de 
Baja California Sur y Colima.

De igual manera, la jefa del 
mando policial en el estado, Mar-
cela Muñoz Martínez, aclaró 
que el video circulado en redes 
donde el director de la Policía 
Antonio Saradán, fue grabado 
mientras detenía a un ciudadano 
por tirar basura en vía pública, la 
detención no fue por el delito 
cívico, sino que previamente el 
detenido agredió verbalmente a 
los agentes en acción.

Fiscalía detuvo 
a homicida de 
funcionario estatal 
en Carmen

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Autoridades y CCE acuerdan 
generar propuestas legislativas
En las reuniones entre el empresariado a funcionarios se 

discutieron los temas de inseguridad que afectan al sector

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ “Nosotros como cúpula empresarial atendemos la seguridad como un tema integral que nos afecta, no estamos 
hablando solamente de robos, extorsiones, asaltos, cobros de derecho de piso, etc”: Rafael Ruiz. Foto Fernando Eloy
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Taxistas arribaron a las Sa-
las de Juicios Orales para 
darle seguimiento al citato-
rio al ex director del Insti-
tuto Estatal del Transporte 
(IET), Candelario Salomón 
Cruz, quien no se presentó 
a la audiencia ante la juez 
de control que llevará el 
caso armado por la Fiscalía 
Especializada en Combate 
a la Corrupción de Campe-
che (Feccecam).

José Manuel Pérez Cor-
tázar, representante de los 
taxistas, afirmó que esto da 
a paso a que la Fiscalía Ge-
neral del Estado (Fgecam) 
intervenga a solicitud de la 
Feccecam bajo una orden de 
aprehensión en contra del 
ex funcionario estatal que 
desde su salida de la admi-
nistración pública de la enti-
dad, se fue a otro estado.

El taxista recordó que un 
grupo de 54 de sus colegas 
fueron estafados por el ex 
funcionario de la adminis-
tración de Alejandro Mo-
reno Cárdenas, actual pre-
sidente nacional del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal (PRI), pues bajo la con-
dición de entregarles conce-
siones de transporte público 

del estado, los presionó para 
que se las compraran hasta 
por 350 mil pesos cada una, 
dinero que fue entregado 
por grupos en una vivienda 
particular en Candelaria, 
en donde radicaba oficial-
mente Salomón Cruz.

Desde hace dos sema-

nas, el Fgecam citó al fun-
cionario para comparecer 
en la Sala de Juicios Orales 
en una audiencia inicial 
que abriría la oportunidad 
de una prisión preventiva o 
la advertencia de llevar su 
proceso en libertad condi-
cional, pero esto no se llevó 
a cabo ante la inasistencia 
del ex funcionario el pasado 
viernes, del cual no se sabe 
de su paradero desde hace 
un par de años, cuando le 
dieron de baja del Consejo 
Jurídico de la Comisión Na-

cional de Derechos Huma-
nos (CNDH).

“Por esta denuncia y 
este proceso, le dieron de 
baja, un escándalo de esta 
magnitud afectaría la ima-
gen de un organismo que 
vela por los derechos uni-
versales de los ciudadanos 

mexicanos, y en este caso, 
lo ocurrido con él, vulnera 
nuestros derechos”, dijo.

Agregó que “nos sentimos 
contentos, la verdad que lle-
vábamos cinco años espe-
rando este momento, porque 
aunque no se presentó, ahora 
la Fiscalía actuará con mayor 

rigor y en las siguientes horas 
esperamos se libere una or-
den de aprehensión en contra 
del ex director de Transporte 
del Estado, y mantenemos 
nuestra postura, que nos re-
grese nuestro dinero y ya, las 
concesiones ya no las vamos a 
tener”, finalizó.

Tras la visita de la ex al-
caldesa de Calkiní, Sonia 
Cuevas Kantún, a la sede 
estatal del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) 
en Campeche, y los comen-
tarios al respecto de cómo 
llegó Ariadna Rejón Lara a 
la dirigencia estatal del tri-
color, esta última respondió 
a los señalamientos de la ex 
alcaldesa, con una denun-
cia ante el Instituto Electo-
ral del Estado de Campeche 

(IEEC) por violencia política 
en razón de género.

Cuevas Kantún pidió en-
trevistarse con Rejón Lara 
para dialogar sobre los resul-
tados de selección se candi-
datos en la diputación federal 
01, pero la dirigente estatal 
del PRI estaba en la Ciudad de 
México, según informó una 
joven en calidad de secretaria 
de la oficina de la presidencia 
estatal del partido.

Esto ocasionó la ira de la 
ex alcaldesa, quien de una 
nevera portátil sacó huesos 
de res con carne y se los puso 
a la joven, expresándole “si ni 

te han dado un hueso aquí 
tienes, estos tienen carnita”, 
entre otras cosas. 

Por ello, Rejón Lara ingresó 
una denuncia por violencia 
política en razón de género 
pues lamentó la actitud de So-
nia Cuevas, considerando que 
fue grosera y vulgar.

“A pesar de los avances 
normativos en el sistema 
electoral, los cuales no son un 
regalo ni una concesión, sino 
que son producto de la lucha 
de muchas mujeres en el ám-
bito político y social, resulta 
lamentable el haber sido vio-
lentada por otra mujer que 

menoscabó, denigró y restó 
méritos a mi capacidad, a mi 
experiencia en el servicio pú-
blico y a mi carrera partidista 
que hoy me han llevado a la 
dirigencia de nuestro partido 
en el estado de Campeche, 
por mi propia condición de 
mujer, queriendo encasi-
llarme en estereotipos de gé-
nero con base en calumnias”, 
señala en un comunicado.

También destaca que “pesar 
de que en Campeche las muje-
res han logrado un mayor pro-
tagonismo y acceso a altas en-
comiendas, no sólo ocupando 
un cargo político o adminis-

trativo, sino que también en 
el plano empresarial y social, 
es reprobable que se sigan re-
produciendo estas conductas, 
máxime que, en mi caso, fui 
violentada por otra mujer”.

La sororidad entre las mu-
jeres, especialmente en la lu-
cha por su empoderamiento 
es muy importante para mí, 
las mujeres no estamos solas, 
somos muchas y no vamos 
a permitir ni una calumnia 
más, ni una discriminación o 
denotación más, hacia nues-
tro género. “Ni una palabra 
más de agresión o discrimi-
nación contra una mujer”.

Al “menoscabar mi capacidad y experiencia”, dirigente estatal 
del tricolor denuncia a Sonia Cuevas por violencia de género

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Ex titular de Transporte, Salomón Cruz, 
falta a su audiencia por fraude a taxistas
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Un grupo de 54 taxistas fue estafado por el funcionario de la administración de Alito 
Moreno: los presionó para que pagaran hasta 350 mil pesos por concesión. Foto Fernando Eloy

Esto da a paso 

a que la Fiscalía 

General del 

Estado intervenga 

bajo una orden 

de aprehensión
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Ante una impugnación a 
favor de Espacio Democrá-
tico de Campeche (EDC), la 
representante de ese par-
tido ante el Instituto Elec-
toral del Estado de Campe-
che (IEEC), Martha Puerto 
Canepa, reclamó al Consejo 
General de dicho instituto 
“un daño a la democracia”.

Y es que el Tribunal 
Electoral del Estado de 
Campeche le regresó un 
proyecto de impugnación 
del IEEC para que anali-
zara con mayor deteni-
miento el dictamen de 
sanción a los partidos EDC 
y al Partido Campeche Li-
bre (PCL) por no compro-
bar gastos en el proceso 
de confirmación de dichos 
organismos políticos.

Situación que Martha 
Puerto Canepa, represen-
tante suplente de EDC, re-
clamó al Consejo General 
del IEEC, pues la conside-
ran “irrisoria, despropor-
cional y sin fundamento”, 
toda vez que no hay prue-
bas vinculadas a los señala-
mientos del IEEC. 

“Por eso resulta nece-
sario que tomen su papel 
de consejo general en se-
rio, pues sin ofender a la 
presidencia y su equipo de 
trabajo, su denuncia y san-
ción hacia EDC carece de 
vasta prueba y no se vin-
cula ninguna prueba ante 
las acusaciones que se nos 
hicieron durante el proceso 
de conformación de este 
nuevo instituto político, 
atentando contra la demo-
cracia”. Según el dirigente 
estatal de EDC, Marco An-

tonio Sánchez Abnaal, los 
señalamientos del IEEC se 
fueron ante las asambleas 
distritales extra que tuvie-
ron que realizar luego de 
negarles la integración de 
partido político en la pri-
mera ocasión; mencionó 
que los observadores del 
IEEC reportaron movili-
zaciones de ciudadanos a 
cargo del partido, ante la 
supuesta presencia de mo-
totaxis, motocicletas y tri-
ciclos en los lugares donde 
hicieron la asambleas.

“Pese a que los ciudada-
nos que nos apoyaron en 
este proceso llegaron por 
decisión propia y con sus 
propios medios, nos dicen 
que nosotros hicimos esa lo-
gística y como tal debemos 
respaldar ese gasto con fac-
turas de los vehículos, gastos 
de gasolina y demás”.

Reclama Espacio Democrático 
por sanción sin fundamentos 
ante Instituto Electoral estatal

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Integrar una Comisión Mixta 
de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex), gobierno del estado y el 
sector empresarial, con el ob-
jetivo de conocer los progra-
mas y proyectos que tiene la 
petrolera nacional, propuso el 
presidente del Centro Empre-
sarial de la Confederación Pa-
tronal de la República Mexi-
cana (Coparmex), Alejandro 
Fuentes Alvarado.

Durante la reunión soste-
nida entre el director general 
de Pemex, Octavio Romero 
Oropeza, con empresarios 
del Carmen, promovida por 
la gobernadora del estado, 
Layda Sansores San Román, 
explicó que había comisio-
nes instaladas entre empre-
sarios y Pemex, sin embargo 
durante esta administración 
fueron retiradas, con lo cual 
se rompió el contacto entre 
el sector empresarial y la pe-
trolera nacional.

Expuso que estas Comi-
siones Mixtas, permiten que 
Pemex exponga los progra-
mas que se tengan proyecta-
dos desarrollar en la Sonda 
de Campeche, para que el 
sector empresarial sepa en 
cuáles puede participar, de 
acuerdo con sus perfiles.

“Esta propuesta fue acep-
tada por Pemex y será per-
feccionada por la Agencia 
Estatal de Energía del Go-
bierno del Estado, para que 
se encuentren todos los sec-
tores incluidos”.

Fuentes Alvarado agra-
deció el respaldo de la go-
bernadora del estado, Layda 
Elena Sansores San Román 
al sector empresarial en su 
demanda de diálogo directo 
con Pemex, ya que ello per-
mite conocer sus proyectos 
y cada unos de los temas que 
vayan surgiendo.

“Se nos explicó a los em-
presarios la situación finan-
ciera por la que atraviesa 
la petrolera nacional y las-
perspectivas de pago”.

Proponen Comisión Mixta 
entre Pemex y empresarios

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Autoridades educativas del es-
tado exhortan a los padres de 
familia para que ante el au-
mento en los casos de enfer-
medades respiratorias en los 
planteles educativos, refuercen 
las medidas preventivas para 
contener contagios, recomen-
dando el uso de cubrebocas.

Así lo dio a conocer el 
coordinador del Centro de 
Desarrollo Educativo (CEDE), 
José Luis Camejo Mena, 
quien destacó que la preven-
ción busca evitar la propa-
gación de las enfermedades 
respiratorias en las escuelas 
que puedan afectar tanto al 
personal docente y adminis-
trativo, como a los alumnos.

“Estamos exhortando a 
los padres de familia para que 
ellos sean los primeros filtros 
de la salud, que si sus hijos 
presentan síntomas como 

calentura, escurrimiento na-
sal o cualquier otro, no los 
envíen a las escuelas o bien, 
usen cubrebocas”.

Dijo que los maestros reti-
rarán a los alumnos que pre-
senten algún síntoma de en-
fermedad respiratoria, para 
evitar su propagación entre 
la población escolar.

Expuso que por el mo-
mento no existen alarmas o 
planteles que hayan suspen-
dido actividades por la pro-
liferación de estas enferme-
dades, pero se busca evitar 
que los contagios se convier-
tan en un problema mayor. 
Infraestructura “Durante el 
impacto del Covid-19, en las 
escuelas modificaron estruc-
turas con lavamanos y uso 
de gel antibacterial, lo cual 
puede ponerse en uso”.

Puntualizó que las accio-
nes que se están recomen-
dando es el uso de cubrebocas, 
el lavado frecuente de manos 
o el uso de gel antibacterial.

Recomiendan cubrebocas de nuevo contra 
enfermedades respiratorias

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Dentro de las acciones que se recomiendan están el uso de cubrebocas, el lavado fre-
cuente de manos o el uso de gel antibacterial para prevenir enfermedades. Foto Rodrigo Díaz
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E
L 11 DE FEBRERO cele-
bramos el Día Interna-
cional de las Mujeres y 
las Niñas en la Ciencia 

como un reconocimiento a los 
aportes de las mujeres al desa-
rrollo científico y, sobre todo, 
para hacer un llamado para ge-
nerar más y mejores estrategias 
que permitan que las niñas pue-
dan optar por dedicarse a la 
ciencia sin obstáculos, centrados 
en consideraciones sociocultu-
rales. En las líneas siguientes 
presentaremos una serie de da-
tos para ilustrar el estado actual 
de participación de las mujeres 
en la ciencia en el mundo, en 
México y Yucatán. Apuntar su 
importancia para plantear dis-
tintas preguntas, tener otros en-
foques metodológicos y generar 
nuevos productos científicos. 

EN EL MUNDO, sólo 33.3 por 
ciento de la investigación es rea-
lizada por mujeres (ONU, 2023). 
En México, el porcentaje de in-
vestigadoras es similar, aunque la 
incursión de los espacios educati-
vos va en aumento. Desde el nivel 
básico hasta el medio superior, 
prácticamente se ha conseguido 
la paridad. No obstante, los por-
centajes comienzan a cambiar 
cuando se trata de la educación 
superior y posgrados, Aún más 
cuando se ven los datos de las 
licenciaturas STEM (Ciencia, Tec-
nología e Ingenierías y Matemáti-
cas, STEM por sus siglas en inglés) 
donde la brecha se hace más am-
plia a favor de los varones. Res-
pecto a las mujeres que hablan 
una lengua originaria menos de 
1 por ciento alcanzan a obtener 
un título de doctorado. Este dato 

permite mirar el camino que las 
mujeres indígenas han recorrido 
en la ciencia de nuestro país.

EL SISTEMA ESTATAL de In-
vestigadores en Yucatán tiene 
registrados a 774 investigadores 
de los cuales, 320 son del género 
femenino (REI, 2024) y en Yu-
catán, únicamente 277 mujeres 
forman parte de la comunidad 
científica que pertenecen al Sis-
tema Nacional de Investigadores 
(SNI), 52 por ciento se concentra 
en el nivel I, y 2.6 por ciento 
alcanzó el nivel III (Carrillo y 
Flores, 2023). Respecto a las ca-
rreras STEM, 22 por ciento son 
mujeres en todas las universida-
des del estado (SIIES, 2024). Para 
remediar esto, existe un pro-
grama llamado Inspira más, con 
cinco componentes: celebrar el 
Día de la Mujer y la Niña en 
la Ciencia; generar publicacio-
nes; fortalecer competencias en 
TICS; tener más mujeres STEM y 
Estemos juntas. Recientemente, 

publicaron el libro Historias que 

Inspiran Más, Mujeres con cien-

cia en colaboración con la Secre-
taría de la Cultura y las Artes, 
son 30 historias de científicas 
en Yucatán, pensando en un pú-
blico infantil, replicando el for-
mato de otros textos semejantes 
disponibles en las librerías de la 
ciudad de Mérida. 

POR SU PARTE, la Coordina-
ción para la Igualdad de Género 
en la UNAM, planeó una se-
rie de actividades denominadas 
“Revolucionar la ciencia desde 
el feminismo”. En la ENES-Mé-
rida, se contribuye activamente 
año con año, con el Programa 

de vocaciones científicas de ni-

ñas en Yucatán en conjunto con 
la SEGEY para inspirar a más 
niñas del Estado a dedicarse a 
la ciencia. Sus aportes, los ve-
remos en el futuro con nuevos 
cuestionamientos y hallazgos 
como la interacción entre la 
fauna silvestre y doméstica en 

Ucú, la utilización de textiles 
como sustrato para hortalizas, 
los pigmentos y la salud de los 
alevines de pargo, entre otros 
que se presentaron en la última 
feria de niñas científicas en la 
ENES-Mérida. 

COMO SE HA presentado en 
líneas anteriores, existen nu-
merosos esfuerzos para que las 
niñas se sientan motivadas a 
entrar al mundo de la ciencia en 
sus diversas ramas. Por lo tanto, 
celebramos que las mujeres en 
plural incursionen en la cien-
cia, se reconozca su labor y se 
generen políticas públicas que 
sostengan su compromiso con 
el desarrollo científico y el me-
joramiento de la calidad de vida 
de otras mujeres. 

SÍGANOS EN: http://orga.enes-
merida.unam.mx/
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19

Las mujeres y las niñas en la ciencia en Yucatán
SARA ESPERANZA SANZ 

MARÍA BEATRIZ TZUC 

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “Respecto a las carreras STEM, 22% son mujeres en todas las universidades del estado”. Foto Enrique Osorno

En Yucatán, 

únicamente 

277 mujeres 

forman parte de 

la comunidad 

científica que 

pertenecen al SNI
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A
hí por los sesenta, 
cuando la música se 
estaba reinventando 
con Chubby Checker, 

Elvis Presley y los Beatles, en 
Mérida, las niñas con coche y 
tiempo libre solían decir los do-
mingos: “vamos a dar una vuelta 
al campo, a ver quién llegó”.

En la ciudad de México, las 
familias iban a ver aterrizar 
desde un espacio que las auto-
ridades construyeron para pro-
tegerlos de colgarse de las rejas 
de la avenida. Desde ese lugar 
fui a ver aterrizar la novedad de 
entonces, el Concorde.

Los campos aéreos perdieron 
los campos y se volvieron aero-
puertos, que, por lo general, eran 
largos y crecieron a dos pisos, 
cuando llegaron los gusanos que 
te conectaban con el interior del 
avión. La técnica revolucionó y los 
vuelos se acortaron. Ahora se va y 
se viene a una junta.

El cambió mayor llegó con la 
pandemia. Salimos del encierro de 
dos o tres años (hay quienes no 
lograron salir) y nos encontramos 
demasiadas novedades. En Mérida, 

la hora “pico” del tráfico, se volvió 
de tiempo completo. Nos encontra-
mos con edificios altos por doquier, 
placas de todos los estados con ma-
neras diferentes de manejar que 
nos dicen que urge capacitación ge-
neral. En la carretera a la playa des-
cubrimos unas veletas muy altas y 
los precios de las casas en compra y 
renta, más. Y a aquel campo al que 
íbamos a ver quién llegaba, ya no 
conocemos a nadie y los inmensos 
pasillos te hacen refunfuñar el te-
ner el orgullo de no haber pedido la 
silla de ruedas, que quieras que no, 
llegará su momento.

Esto es lo que me sucedió en el 
aeropuerto más grande del mundo 
que se encuentra en Estambul. Los 
gentiles habitantes que conocí hace 
unos 20 años, ya no están. Hace 
cinco me tocaron los estrenos de 
esta mega obra, en la que se pierde 
cualquiera. Todos parecían tímidos. 

El éxito turístico que tiene 
Turquía me dice del gran trabajo 
que han hecho por presentar la 
capital del imperio Otomano y la 
inmensa cantidad de tesoros que 
tienen para ofrecernos. 

Comenzaron a llenarnos con 
novelas turcas. Hombres guapos y 
poderosos que luchaban para en-
frentar el mal. Temas novedosos 

ante el refrito conocido hasta el 
hastío, de cenicientas y charros. 
Corea le siguió el paso y aún hoy 
en día compiten. Lo curioso es que 
en este viaje nos enteramos de 
que, en Bali, Indonesia, los guías 
en español, lo aprenden viendo las 
novelas de María del Mar y Rosa 
Salvaje, porque no hay escuela 
para hacerlo. Mandan saludos.

 Turkish Airlines innova para 
atraer pasajeros y volverlos clien-
tes. Si tienen más de seis horas 
de espera, hay un mostrador que 
ofrece tours gratis para visitar 
Santa Sofia, al Bazar de las espe-
cies o al Bósforo. Una paseadita 
y regreso a tiempo para tomar el 
vuelo que sigue. La nuestra que 
era de 20 horas en espera de salir 
a las 2:30 am a Ciudad de México 
y Cancún, nos dieron hotel para 
descansar. El servicio de los avio-
nes es muy bueno, su problema 
mayor, que se está volviendo 
mundial, es que las constructoras 
cada vez construyen más aviones 
con espacios de piernas reducidas.

Como quiera, a pesar de tener 
por todas partes carteles dicién-
dole a los pasajeros que están a 
su servicio, me toco mal trato del 
cajero de un restaurante, por te-
ner dólares. Y cuando tuve que 

aceptar la necesidad del apoyo del 
servicio de sillas de ruedas para 
circular en los pasillos del mayor 
aeropuerto del mundo. Los “chofe-
res” de estas sillas motorizadas, pa-
rados atrás, juegan carreras como 
chamacos post pandemia, mien-
tras los usuarios se aferran hasta 
con uñas para no salir despedidos 
en una vuelta. Lo peor es el mal 
trato en los centros de embarque, 
donde personas mayores de todas 
partes del mundo, sin hablar turco 
ni inglés, entienden las órdenes 
por el tono de voz y los ojos con 
rayos y centellas.

Señores, ya llegamos a Turquía, 
trátenos bien. pregúntele a Sin-
gapur cómo le hace para tener 
si no el más grande, sí, el mejor 
aeropuerto del mundo. Todos eran 
gentiles anfitriones, dándonos la 
bienvenida a su país. La que me 
apoyó con la silla, también lo hizo 
para llenar un nuevo documento.

 Salimos de la pandemia y mu-
chos jóvenes, se atoraron en la 
tecnología y no ejercieron la em-
patía en sus vidas, ahora, les urge 
darse cuenta de que es parte de su 
trabajo; sobre todo con personas 
con necesidades especiales.  

 
margarita_robleda@yahoo.com

Campos aéreos del mundo
MARGARITA ROBLEDA

▲ “Turkish Airlines innova para atraer pasajeros y volverlos clientes. Si tienen más de seis horas de espera, hay un mostrador que ofrece tours 
gratis para visitar Santa Sofia, al Bazar de las especies o al Bósforo. Una paseadita y regreso a tiempo para tomar el vuelo que sigue”. Foto Reuters
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L
eo Botas rusas, novela del 

escritor cubano-mexicano 

Agustín Labrada, que trae 

entre sus líneas ritmo e in-

tensidad y está muy bien narrada 

en los recodos de la adolescencia. 

Honestamente, no se parece 

a nadie, aunque tiene el aire de 

la literatura cubana contempo-

ránea, que es por cierto un aire 

muy difuso, donde no siempre 

se distinguen los antecedentes. 

Puedo decir que Agustín es 

tan buen narrador como poeta. 

Por ese camino, puede avanzar 

mucho más porque tiene la fibra 

y el olfato que todo narrador ne-

cesita para contar historias que 

interesen al lector. 

Al fin, por cierto, se ha des-

nudado. Lo que yo no notaba en 

su poesía, lo noto ahora al des-

cribir el mundo perdido de Hol-

guín, las peripecias de los jó-

venes de su generación o como 

diría Alastair Reed, a propósito 

de La ciudad y los perros, de 

Mario Vargas Llosa: The pain-

full confutions of adolescents, 

las dolorosas confusiones de la 

adolescencia. 

Esa es una tierra que siem-

pre da frutos porque aún somos 

nosotros mismos, con nuestros 

miedos y nuestras ambiciones, 

cuando la vida todavía no es la 

vida, cuando falta el amor. 

Hay aquí un magnífico ejer-

cicio de narrativa y una manera 

muy particular de colocar los 

conflictos de un adolescente cu-

bano en los lejanos años setenta. 

Me agrada la forma en que La-

brada ha resuelto la visión in-

terna del personaje y el manejo 

tan delicado de una tercera per-

sona que a veces es segunda.

No hay premura en el acto 

de narrar y eso es una ventaja 

muy consistente, sin embargo, 

creo que debería probar con pá-

rrafos más largos, tal vez las 

interioridades psicológicas me-

rezcan una mayor cantidad de 

palabras. 

Creo que ha construido una 

auténtica novela para jóvenes 

y ha dejado un testimonio de 

nuestra vida. Por aquí y por allá 

irá saliendo todo ese orbe que 

hemos vivido, hay que luchar 

por eso, hay que darle al futuro 

lo que el futuro merece. 

Hay en Agustín, claramente, 

dos escritores, uno que ve la 

poesía de un modo y otro que 

ve la prosa de otro modo. En 

ambos casos hay madurez ya, 

incluso, me atrevería a decir que 

también hay estilo. Esa prosa 

tiene la candidez necesaria para 

convencer al lector, y tiene la 

autenticidad necesaria para co-

nocer esos pasajes de nuestra 

adolescencia cubana. 

A través de una carencia, 

Labrada expresa un pequeño 

mundo que, al final, ha sido el 

mundo de todos.

Botas rusas: el mundo de todos

FRANCISCO LÓPEZ

Hay en Agustín, 

claramente, dos 

escritores, uno que ve 

la poesía de un modo 

y otro que ve la prosa 

de otro modo

▲ “No hay premura en el acto de narrar y eso es una ventaja muy consistente, sin embargo, creo que debería probar con párrafos 
más largos, tal vez las interioridades psicológicas merezcan una mayor cantidad de palabras”. Foto Facsímil de la portada del libro
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R
ecordando a Burke, el 
gran conservador inglés, 
Keynes nos advertía sobre 
la enorme dificultad in-

trínseca que para toda legislatura 
significaba la relación, los equili-
brios añadiría yo, entre los sectores 
público y privado de la economía 
de los que, sin duda alguna, de-
penden las sociedades modernas. 
Razón suficiente para que aquella 
advertencia del viejo Burke no sólo 
tuviera plena vigencia en su mo-
mento, sino después en las decisi-
vas jornadas de reconstrucción del 
capitalismo asolado por las crisis de 
años 30 del siglo XX.

Ahora, entre nosotros, lograr 
estos equilibrios no parece ser 
mayor preocupación del gobierno. 
Embarcados en una transforma-
ción, bautizada por ellos mismos 
como “la cuarta” de la historia 
patria, estos revolucionarios del 
nuevo tiempo mexicano no han 
parado en mientes cuando de obs-
táculos se trata y ante cualquier 
finta de la política o la economía 
se han distinguido por sus habili-
dades para esquivarlas, cuando no 
de plano desaparecerlas del mapa 
político económico nacional.

Sin visión ni verbo para abor-
dar el peliagudo tema de plazos 
e interludios, nuestros esquivos 
transformadores no le piden al 
tiempo que vuelva, pero sí se en-
comiendan a su máximo profeta 
en busca de ánimo y de unos mi-
radores, siempre provisionales, 
cuyo resorte principal y pode-
roso es el poder, su conservación 
y extensión en el espacio y en el 
tiempo. Así, dirá algún obstinado 
optimista histórico, repetidor sin 
reservas de algunos de los dogmas 
de antaño, se apresta la 4T a re-
producir su marcha olímpica. Por 
lo pronto el daño parece genera-
lizado. No hay reposo en las filas 
militantes de la Cuarta, pero se 
trata de un ir y venir que más bien 
parece no tener fin ni descanso.

Lo malo es que tampoco pare-
cen muy dispuestos los relevos su-
cesorios tanto en el gobierno como 
en eso que a fuerza de costumbre 
y de no pocos empeños seguimos 
llamando oposición, aunque no 
acierte a decir ni su nombre ni su 
cometido. Enfilados en una frené-
tica competencia por el poder, en 
campañas cada vez más pobres, 
desprovistas de ideas y programas; 
de eje visible o referencia alguna 
a eso que los antiguos llamaban la 
coyuntura. Peor prólogo al drama 

que nos viene no podía haber; 
las formaciones y cohortes de los 
batallones no logran alcanzar un 
perfil que permita hablar de por-
venir, de problemáticas por supe-
rar, de entendimientos y posibles 
emprendimientos coaligados.

Aquella “nada rodeada de pa-
labras” que para el gran pintor 
Chávez Morado era la figura de 
Vicente Fox, ahora se ha vuelta 
ubicua: está arriba y abajo; en 
uno y otro lado de la nueva gue-
rra fría que, nos dice José Wol-
denberg, se ha apoderado del es-
píritu público y desde luego del 
corazón de todos sus personajes. 
En primer término, de nuestro 
avezado autor de leyendas he-
roicas, siempre inconclusas y por 

eso casi siempre chuscas, a las 
que busca adoptar con heroísmo 
en su retiro nuestro presidente. 
“Conmemoramos en esta fecha 
histórica un aniversario más 
de la Constitución de 1917 vi-
gente; y en este recinto donde se 
aprobó la Constitución Liberal 
de 1857 doy a conocer al pueblo 
de México los fundamentos y 
motivos que me inspiran para 
presentar un paquete de ini-
ciativas de reformas legales (…) 
que buscan establecer derechos 
constitucionales y fortalecer 
ideales y principios relacionados 
con el humanismo, la justicia, 
la honestidad, la austeridad y 
la democracia (…)”. (https://lope-
zobrador.org.mx/2024/02/05/
discurso-del-presidente-andres-
manuel-lop ez-obrador-en-la-
presentacion-de-iniciativas-de-
reforma-a-la-constitucion/).

Habrá que ver los derroteros 
del paquete de reformas, su ritmo 
y compás; también, dilucidar si 
les asiste razón a quienes han 
querido ver en tamaño paquete 
de reformas un compromiso, o 
un ¿cerrojo? para su sucesora de-
signada o, más bien, se confirma 
la sospecha, que circula entre no 
pocos, de que nos han querido 
tomar el pelo.

Érase una vez una Constitución
ROLANDO CORDERA

▲ “Embarcados en una transformación, bautizada por ellos mismos como ‘la cuarta’ de la historia patria, estos revolucionarios del nuevo 
tiempo mexicano no han parado en mientes cuando de obstáculos se trata y ante cualquier finta de la política o la economía se han distinguido 
por sus habilidades para esquivarlas, cuando no de plano desaparecerlas del mapa político económico nacional”. Foto jusaeri

En primer término, 

de nuestro avezado 

autor de leyendas 

heroicas, siempre 

inconclusas y por eso 

casi siempre chuscas
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▲ Para reconocer y difundir la importancia femenina en los ámbitos de la ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemáticas, la ONU designó el 11 de febrero como el Día 
Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia. Mujeres líderes y expertas en ciencia 

de todo el mundo abordaron en Nueva York el papel clave que tienen para alcanzar 
los tres pilares del desarrollo sostenible: prosperidad económica, justicia social y la 
integridad medioambiental. . Foto Facebook Instituto de Ciencias Nucleares-UNAM
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Siete años después de su 
exposición más reciente en 
México, una instalación que 
causó revuelo y polémica al 
convertir la galería Kuriman-
zutto en una tienda Oxxo, 
Gabriel Orozco regresa a ese 
espacio con una muestra que 
él define como “muy clásica”, 
al estar conformada por pin-
tura, escultura y dibujo.

Presenta en ella su produc-
ción más reciente, que está in-
trincadamente conectada con 
los lugares donde vive, y que 
comenzó en Tokio durante la 
pandemia de Covid-19 y luego 
se extendió a México, donde 
a lo largo del último lustro 
ha coordinado el proyecto 
Chapultepec: Naturaleza y 

Cultura, una de las iniciativas 
más importantes del gobierno 
de la República Mexicana en 
materia cultural.

Esta nueva propuesta, que 
lleva por título el nombre del 
creador veracruzano (Xa-
lapa, 1962), abrió sus puertas 
ayer y estará hasta al 23 de 
marzo en el recinto de Go-
bernador Rafael Rebollar 94, 
colonia San Miguel Chapul-
tepec. Reúne por primera vez 
la serie de dibujos Diario de 

plantas –mostrada ya en Lon-
dres, París y Nueva York–, un 
conjunto de esculturas de la 
serie Dés (dados, en francés) 
y cinco pinturas en gran for-
mato, de dos por dos metros, 
en las que superpone el Hom-

bre de Vitruvio, de Leonardo 
da Vinci, pintado a escala 
humana, a una reproducción 
bidimensional de la monu-
mental escultura en piedra 
de Coatlicue, la diosa mexica 
de la vida y la muerte.

También se incluye otra 
pintura en gran formato en 
la que ese famoso dibujo del 
genio renacentista italiano 
se entrevera con un pulpo, 
así como dibujos en menor 
escala donde el vitruvius apa-
rece superpuesto a otros ani-
males, como ranas y plantas.

En entrevista con La Jor-

nada, Gabriel Orozco, consi-
derado el más internacional 
de los artistas mexicanos hoy 
día, aclara que esta nueva 
muestra, si bien está dentro de 
un orden más clásico del arte, 
dista de ser convencional.

Explica que “así como la 
gente piensa que los artistas 
no podemos hacer arqui-
tectura, fuentes, espacio pú-
blico o desarrollo urbano en 
el sentido social, también es 
interesante darse cuenta de 
que no se contraponen las 
técnicas y que se puede pin-
tar, dibujar, hacer escultura 
y crear obra en pequeña o 
gran escala al mismo tiempo”.

“Mi espacio personal”

Describe esta nueva produc-
ción como “una especie de 
refugio” de sus responsabili-
dades al frente del proyecto 
en el Bosque de Chapultepec, 
que, según las autoridades, 
será entregado en el próximo 
verano: “Dibujar, pintar, así 
como trabajar mis piedras, 
fue una manera de tener mi 
espacio personal, porque lle-
vamos cinco años de mucho 
trabajo, muchas reuniones, 
muchos recorridos.

“Entonces, esa actividad fí-
sica a la hora de yo retraerme a 
seguir con mis cosas, a escribir 
mis ideas en mis cuadernos, a 
dibujar, fue lo que generó un 
refugio en estas técnicas, que 
son las que he practicado a 
lo largo de mi vida, pero que 
no han sido expuestas de esa 
manera en México; porque la 

última exposición aquí, la del 
Oroxxo, no quiere decir que 
estuve haciendo Oxxos en 
todo el mundo, aunque me 
hubiera encantado abrir una 
cadena, ¿no? Ja, ja, ja”.

“Hice en México lo del 
Oxxo porque era una expo-
sición en sitio específico. Así 
trabajo en general: en cada 
lugar donde expongo, me 
enfoco en esa especificidad. 
Ahora, la especificidad es tra-
bajar estas imágenes con la 
Coatlicue. Me pregunto cómo 
va a ser leída esa obra en Eu-
ropa y Estados Unidos; no sé 
si van a ver lo mismo que 
nosotros en estas nuevas pin-
turas, así como en las escultu-
ras. Me considero, antes que 
nada, escultor, alguien que 
trabaja con tiempo y espacio 
tridimensional, sobre todo; 
pero siempre he dibujado y 
pintado, de alguna manera”.

–¿El proyecto Chapul-
tepec ha transformado su 
trabajo artístico o su con-
cepción del arte?

–No es que la haya trans-
formado, pero creo que 

aprendí a valorar o a enten-
der los procesos, por ejemplo, 
de sembrado, podado, sa-
neado de los paisajes y cómo 
la naturaleza trabaja en sus 
ciclos de restauración y so-
brevivencia. En un bosque 
urbano tan complejo como 
éste, toda la parte ecológica 
fue reafirmar muchas cosas. 
Invité a varios especialistas 
de los que aprendí bastante, 
aunque ya sabía yo un poco, 
porque ése es el tema de mi 
esposa, y por eso más o menos 
conozco de ecología política y 
restauración, del cambio cli-
mático y todos sus problemas.

“En mi trabajo, la natu-
raleza ha sido muy impor-
tante desde el principio, 
pero creo que aprendí mu-
cho en Chapultepec; en toda 
la parte política ecológica 
relacionada, además, con 
una cultura ecológica o con 
nuestra conciencia desde el 
medio cultural-artístico”.

“Todavía hay mucho 
camino por recorrer en la 
parte de conciencia ecoló-
gica, desde cómo trabaja-

mos y producimos hasta 
cómo distribuimos y pre-
sentamos nuestro trabajo”.

“Chapultepec es un gran 
proyecto de arte público o 
de cultura pública; vamos a 
llamarla cultura, para que 
no parezca que hablo de arte, 
pero es un gran proyecto de 
cultura pública, ecológica, 
comunitaria, del espacio pú-
blico, en el cual aprendimos 
mucho trabajando desde con 
los obreros y los jardineros 
hasta con los secretarios de 
Estado y el Presidente”.

“Fue un gran aprendizaje. 
No es que cambie mi manera 
de ver el arte. Siempre he tra-
tado de que mi producción en 
los medios que utilizo sea fun-
cional: social, interactiva con 
el público, conmigo mismo, 
con la realidad; que de alguna 
manera establezca puentes de 
conectividad con el mundo 
real, con los países en los que 
estoy trabajando, con dife-
rentes generaciones, porque 
con mi trabajo puedo comuni-
carme con los muy jóvenes y 
los chavorrucos como yo”.

Orozco vuelve a Kurimanzutto con una 
muestra definida como “muy clásica”
Este sábado inauguró una exhibición que incluye dibujo, pintura y escultura 

// En entrevista, refirió que esta es “una manera de tener mi espacio personal”

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “En mi trabajo, la naturaleza ha sido muy importante desde el principio, pero creo que aprendí mucho en 
Chapultepec; en toda la parte política ecológica relacionada, además, con una cultura ecológica o con nues-
tra conciencia desde el medio cultural-artístico”, dijo Orozco en entrevista. Foto Facebook Kurimanzutto

Describe esta 

nueva producción 

como “una 

especie de 

refugio” de sus 

responsabilidades
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Siempre he admirado a 
quienes sacan adelante su 
proyecto de vida a pesar 
de cualquier obstáculo, y el 
caso de los esposos Berrue-
cos Villalobos es ejemplar. 
La especialista y maestra 
María Paz Berruecos ha 
dedicado su vida a quienes 
tienen problemas de len-
guaje y nos hace partícipes 
de sus logros con el Instituto 
Mexicano de la Audición y 
el Lenguaje (Imal).

–Para empezar, no se 
sabe cuántos sordos hay en 
México. Casi siempre las es-
tadísticas provienen de Es-
tados Unidos. Aquí se hizo 
el primer censo de sordera 
dividiendo a quienes tienen 
problemas de laringe y de 
los que tienen del habla. 
Cuando mis padres, médi-
cos, regresaron de Francia, 
nunca más se volvió a ha-
cer una encuesta. Mi papá 
fue Pedro Berruecos Téllez, 
otorrino y audiólogo; mi 
madre, Paz Villalobos, can-
tante, médico-foniatra y 
pianista. Ambos decidieron 
atender laringe y oídos, y 
la producción del lenguaje. 
Estudiaron su especialidad 
en París, y a los franceses 
les llamó mucho la atención 
que dos mexicanos escogie-
ran carreras muy nuevas y 
profesiones médicas que no 
se conocían, destacó Paz Ba-
rruecos.

“Mis papás tuvieron de 
maestro a Jean Tarneaud; su 
guía fue la primera mujer en 
Europa que insistió en fun-
dar una carrera para proble-
mas del habla, madame Bo-
rel Maisonny, quien lo logró 
después de la Segunda Gue-
rra Mundial. A finales de los 
años 40, mis padres viajaron 
a Francia para aprender de 
ella, y volvieron a México 
con mucho entusiasmo, 
tanto, que me heredaron su 
amor por regresar la capaci-
dad de oír a quienes pade-
cen sordera. Me encantaba 

la posibilidad de que un 
niño sordo y mudo pudiera 
hablar, porque si no habla, 
no lee, y si no, lee, no escribe 
y, por tanto, no aprende”.

–¿La sordera propicia la 
falta de comunicación?

–Totalmente. Una enorme 
cantidad de niños sordos em-
pezaron a llegar con mi papá. 
Mi mamá trató a artistas; Car-
los Chávez la quería mucho. 
Hizo su examen de piano en 
el Conservatorio y fue una 
de las primeras en obtener 
su título. En su tiempo no 
se operaba la sordera, no se 
tocaban los oídos. Otros mé-
dicos empezaron a usar los 
instrumentos que mis padres 
trajeron de Europa y a mí –a 
los 17 años– me enviaron a 
hacer un examen en la Uni-
versidad de Washington 
para entrar a la carrera de 

profesora de sordos orales. 
Fue una gran suerte, por-
que mi director en el Centro 
Médico de esa universidad 
fundó el Instituto Central de 
la Sordera (CID, por sus siglas 
en inglés). Había un instituto 
para sordos en Masachusets 
y otro en Nueva York.

“Quien quedó a cargo del 
CID fue Max A. Goldstein, 
discípulo de Alejandro Gra-
ham Bell, fundador de la au-
diología y autor de uno de 
los más grandes inventos, el 
aparato para medir la sor-
dera, tan importante como 
la electricidad o el teléfono. 
El doctor Goldstein estuvo 
en mi examen de titulación.

“Durante cuatro años fui 
responsable de nueve niñas 
sordas de entre 9 y 11 años, 
y logré sacarlas adelante. Re-
sultó una experiencia fasci-
nante. En esos años no había 
televisión. Gracias a Dios, 
fuimos muy creativos e hi-
cimos un montón de juegos 
que estimularon a los niños, 
a tal grado que querían se-
guir jugando en su dormi-
torio. Trabajé en un centro 
muy famoso, tenía una niña 
de India, una de Canadá, una 
de Surinam, niños de Estados 
Unidos; fui su house mother 
y aprendí mucho. Tenía a mi 
cargo tres dormitorios con 
las puertas abiertas, tres ni-

ñas en cada uno; tenía que 
ver que se bañaran, se cor-
taran las uñas o yo hacerlo, 
realizar reportes a larga dis-
tancia y llevar a dos de ellas a 
misa, porque el centro tenía 
muchísimas criaturas judías, 
debido a que esa comunidad 
se volcó al CID.

Cuando terminé la ca-
rrera, me ofrecieron hacer 
la maestría en problemas del 
habla. Son adultos que por 
un tumor cerebral pierden 
el habla, quedan paralizados 
por un derrame cerebral o 
un disparo. Muchos venían 
de la guerra. Hice esa maes-
tría con beca en Estados 
Unidos y para pagar mi hos-
pedaje, trabajé en el CID, en 
el área médica de San Luis 
Misuri, dedicada a todo tipo 
de enfermedades.

–¿Trató a niños con pro-
blemas de tartamudez?

–Sí, que enseñarles la erre, 
la doble erre... todo; también 
están los que no aprenden a 
leer porque no hablan bien. 
Pasé siete años allá, y mis pa-
dres se fueron a fundar el Ins-
tituto de Audición y Lenguaje 
en Venezuela, primero en 
América Latina que adoptó 
los programas de nuestro Ins-
tituto Mexicano de Audición 
y Lenguaje AC (Imal), que 
acaba de cumplir 74 años de 
trabajo sin parar. ¡Ni durante 

la pandemia lo hicimos! En 
México cayó la suerte, la ben-
dición, el destino, sabrá Dios, 
de que la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) man-
dara llamar a mi padre... a mi 
mamá la habían llamado de 
la Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco, 
por sus siglas en inglés) a par-
tir de 1951, cuando se fundó 
el instituto. Querían que se 
hiciera en México el Centro 
de Formación de Profesores, 
Médicos, Terapeutas del Ha-
bla y del Lenguaje para toda 
América Latina.

“La OMS y la Unesco pi-
dieron a la Organización de 
Estados Americanos (OEA) 
que patrocinara becas de 
Guatemala a Argentina, 
porque México iba a ser el 
centro de formación de mul-
tiprofesionales, no sólo au-
diólogos o cirujanos de labio 
y paladar hendido, y la OEA 
aceptó. Regresé a México a 
finales de 1957, y en febrero 
de 1958 se abrió una carrera 
para médicos y maestros te-
rapeutas; las carreras varia-
ban según la población pa-
tológica. Se hizo muy famoso 
el instituto, empezaron a for-
marse centros parecidos en 
toda América Latina. A mis 
padres se les conoce como 
Mamá Paz y Papá Pedro”. 

En emergencia, Instituto Mexicano de 
la Audición y el Lenguaje: María Paz
Por Covid, muchos cortaron el apoyo para becas, lamenta la directora del organismo

ELENA PONIATOWSKA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Sólo los niños ricos podían tener implante coclear en México, pero la compañía que fabricaba esta maravilla regaló una serie 
de implantes a niños del Imal”, destacó Paz. Foto imal.org.mx

“En el Imal no 

se cobraba y 

ahorita sólo tengo 

10 niños (...) 

máximo teníamos 

sesenta”
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Patrick Mahomes y los Jefes 
conquistan su 2o. título seguido

Patrick Mahomes, Travis 
Kelce y los Jefes de Kansas 
City vuelven a reinar en el 
Súper Tazón.

Mahomes lanzó un pase 
de tres yardas a Mecole 
Hardman con tres segun-
dos por jugar en el tiempo 
extra, y los “Chiefs” vinie-
ron de atrás para derrotar 
25-22 a los 49’s de San Fran-
cisco, en el segundo duelo 
que se fue a la prórroga en 
la historia de la gran final 
de la NFL, convirtiéndose 
en el primer equipo que re-
valida el título en 19 años y 
el noveno en total. Con la 
estrella pop, Taylor Swift, 
mirando a su novio Kelce 
desde un palco privado, los 
Jefes conquistaron su ter-
cer cetro del “Super Bowl” 
en cinco años, consolidán-
dose como una dinastía.

El primer “Súper Do-
mingo” en Las Vegas fue un 
partido cargado de errores y 
mayormente aburrido hasta 
un último cuarto de ida y 
vuelta, seguido por el tiempo 
extra. Fue apenas la segunda 
de 58 finales que debió defi-
nirse en una prórroga.

Los Jefes perdían 22-19 
luego que Jake Moody pateó 
un gol de campo de 27 yar-
das en la primera posesión 
del tiempo extra, pero Ma-
homes condujo a los cam-
peones de la Conferencia 

Americana hacia la zona de 
anotación, completando otra 
deslumbrante remontada 
en esta redición del “Super 
Bowl” de hace cuatro años.

Mahomes corrió ocho 
yardas en cuarta oportu-
nidad y una para mante-
ner a flote a los “Chiefs”, 
y luego improvisó con un 
acarreo de 19 yardas para 
alistar la jugada del touch-
down decisivo.

Después de que el quar-
terback conectó con un 
Hardman que estaba en 
soledad, los Jefes corrieron 
al emparrillado del Estadio 
Allegiant para celebrar bajo 
una lluvia de rojo y amarillo. 
Swift, como lo hizo tras la 

final de la AFC, festejó en 
el terreno con el estelar ala 
cerrada y su familia.

Un frustrado Kelce em-
pujó a su entrenador Andy 
Reid en la banda, haciendo 
retroceder unos pasos al es-
tratega de 65 años de Kansas 
City, después de que su com-
pañero Isiah Pacheco soltó 
un balón dentro de la zona 
roja durante el segundo 
cuarto del Súper Tazón.

Kelce corrió sobre Reid 
y le gritó después del “fum-
ble”. La cadena CBS reportó 
que Kelce estaba molesto 
por no estar dentro del 
campo en la jugada y le 
gritó a Reid que lo mantu-
viera en el partido.

Los “Chiefs” solamente ge-
neraron 16 yardas en sus pri-
meras dos posesiones ofensi-
vas y estaban en desventaja 
de 3-0 ante los 49’s cuando 
Patrick Mahomes conectó 
con Mecole Hardman en una 
jugada electrizante para una 
ganancia de 52 yardas. Pero 
Deommodore Lenoir forzó el 
balón suelto de Pacheco en 
la siguiente acción y Javon 
Hargrave lo recuperó por 
San Francisco.

Kelce fue de menos a 
más en el encuentro y en la 
ofensiva del tiempo extra 
logró un avance que dejó 
a los Jefes en primero y 
gol. Poco después, llegó el 
bicampeonato.

AP

LAS VEGAS

 El jefe Patrick Mahomes elude a Nick Bosa durante el Súper Tazón en Las Vegas. Foto Ap

En tiempo extra, vencen 25-22 a los 49’s tras vibrante remontada

Lamar Jackson, el Más Valioso de la NFL; McCaffrey, Jugador Ofensivo del Año
Las Vegas.- Recibir el pre-

mio de la AP al Jugador Más 

Valioso de la NFL en persona 

fue una experiencia agridulce 

para Lamar Jackson. Después 

de todo, su presencia signifi-

caba que su equipo no iba a 

tener en el anhelado partido 

del domingo.

Jackson se quedó cerca de 

ser votado de forma unánime 

para su segundo premio al 

“MVP”, anunciado el jueves, 

en la ceremonia de honores 

de la liga.

El quarterback de Baltimore, 

seleccionado como integrante 

del equipo ideal “All-Pro”, reci-

bió 49 de 50 votos al primer 

puesto.

Christian McCaffrey, corredor 

de San Francisco, se escapó 

con el galardón al Jugador 

Ofensivo del Año. Por su parte, 

Myles Garrett venció a T.J. 

Watt y obtuvo el premio al 

Jugador Defensivo del Año. 

Kevin Stefanski (Cleveland) es 

el Entrenador del Año.

Los Texanos arrasaron con 

las distinciones a los mejores 

novatos. El quarterback C.J. 

Stroud ganó la de ofensivo 

del año de manera aplastante, 

mientras que el ala Will An-

derson Jr. fue nombrado el 

defensivo del año.

Asimismo, el Salón de la Fama 

del Fútbol Americano Profe-

sional tendrá por fin al menos 

a un jugador de cada franqui-

cia de la NFL. En su primera 

oportunidad, Julius Peppers 

encabezó la generación 2024, 

la cual quedó dominada por 

jugadores defensivos. Peppers 

es el primer jugador de Ca-

rolina en llegar al recinto de 

Canton, Ohio, mientras que 

Andre Johnson se convirtió en 

el primero de Houston.

También fue elegido el diná-

mico devolvedor de patadas, 

Devin Hester.

AP

Tras conducir una nueva re-

montada de los Jefes en el 

Súper Tazón, Patrick Mahomes 

fue nombrado por tercera vez 

el Jugador Más Valioso de la 

gran final.

El líder de Kansas City lanzó 

para 333 yardas con dos to-

chdowns. 

La defensiva de 
los Jefes fue 
fundamental

La ofensiva llena de estrellas y 

jugadores prolíficos de los 49’s 

fue limitada a 12 puntos a partir 

del tercer cuarto, incluyendo 

tres en el ataque del tiempo 

extra.

San Francisco llegó a zona 

roja en el quinto cuarto, pero 

ahí fueron frenados Brock 

Purdy, finalista para el premio 

de Jugador Más Valioso de 

la liga, y Christian McCaffrey, 

el Ofensivo del Año. Los Je-

fes también forzaron un ba-

lón suelto de McCaffrey que 

recuperaron al principio de la 

batalla. Kansas City mantuvo 

incómoda y contuvo a una 

poderosa ofensiva durante 

gran parte del encuentro. Otro 

tremendo trabajo del coordi-

nador Steve Spagnuolo en el 

“Súper Domingo”.

Kansas City fue 
de menos a más 
para lograr el 
bicampeonato

Los 49’s dominaron la primera 

mitad avanzando bastante 

bien a la ofensiva y tomaron 

ventaja de 10-3. Su delantera 

pudo ser mayor, pero una en-

trega de balón y errores evita-

ron que fuera así. Kansas City 

encontró la manera de mover 

un poco mejor el ovoide en la 

segunda parte y superó a su 

rival, 16-9. Un balón suelto 

que recuperaron los Jefes 

tras una patada de despeje 

y un punto extra fallado fue-

ron muy costosos para San 

Francisco. En el periodo adi-

cional, Mahomes guió, con un 

touchdown, su 22a. ofensiva 

ganadora en el último cuarto 

o tiempo extra.

DE LA REDACCIÓN

Mahomes, el MVP 
por tercera vez



LA JORNADA MAYA 

Lunes 12 de febrero de 2024
23DEPORTES

Alí Ávila salió del banquillo 
para firmar un doblete en el 
segundo tiempo y los Pumas 
derrotaron ayer 3-0 a Puebla 
en una sexta fecha del torneo 
Clausura de la Liga Mx que 
también incluyó victorias de 
los otros tres grandes, Amé-
rica, Cruz Azul y Chivas.

Ávila, quien entró al en-
cuentro a los 65 minutos, 
marcó su primer tanto a los 77 
y agregó otro al 83 para darles 
el triunfo a los universitarios.

Ávila marcó sus pri-
meros goles con Pumas, a 
donde llegó este torneo pro-
cedente del Monterrey.

Guillermo Martínez selló la 
cuenta con un gol a los 90 minu-
tos para los felinos, que rompie-
ron una cadena de dos empates 
y ahora tienen 11 puntos para 
colocarse en la sexta posición.

Puebla cayó por segunda 
ocasión en sus últimos tres 
encuentros y se mantiene con 
sólo cuatro unidades, en la 
16a. posición entre 18 equipos.

El partido fue de escasas 
llegadas a gol. Puebla realizó 
un tiro de media distancia 
en el inicio y Pumas tocó a 
puerta a los 37 con un remate 
de cabeza de Martínez que 
fue desviado por el portero.

En el complemento, Ávila 
robó una pelota cerca del área 
rival, entró a ésta y concretó con 
tiro rasante por el poste izquierdo.

Poco después, Ávila recibió 
un trazo largo de 25 metros, en-

tró al área por el costado dere-
cho y concretó con tiro potente.

Cuando expiraba el 
duelo, Martínez recortó a 
un jugador dentro del área y 
sacó un zurdazo para anotar 
por el poste derecho.

El sábado, con goles de 
Jesús Gallardo, Jordi Cor-
tizo y el argentino Germán 
Berterame, el Monterrey se 
impuso 3-2 al Pachuca para 
apropiarse del liderato.

Gallardo abrió la pizarra a 
los 11, Cortizo le siguió a los 26 y 
Berterame selló la cuenta a los 
48 minutos para los Rayados.

Monterrey, dirigido por 
el argentino Fernando Or-
tiz, posee 14 puntos y por 
diferencia de goles (12-5; 7) 

desplazó al América (8-1; 7) 
del primer puesto.

Asimismo, el argentino Juan 
Brunetta firmó un doblete y los 
Tigres apalearon 3-0 a Santos, 
con lo que se ubican en el tercer 
sitio con 14 unidades.

También, el delantero uru-
guayo Jonathan Rodríguez con-
virtió un penal en los descuentos 
y el América doblegó 1-0 al León.

El “Cabecita” Rodríguez 
marcó el tanto a los 97 minutos 
para las Águilas, que venían de 
una racha de tres choques sin 
ganar en todas las competencias.

Con anotaciones de An-
tonio Briseño y Víctor Guz-
mán, Chivas hilvanó tres 
triunfos, al imponerse 2-1 a 
Ciudad Juárez.

El “Pollo” Briseño reme-
ció las redes a los 33 minutos 
y el “Pocho” Guzmán amplió 
a los 76 para darle la victoria 
al Guadalajara, dirigido por 
el argentino Fernando Gago.

Con el resultado, el “re-
baño” acumula 11 unidades 
en seis fechas y es séptimo 
en la tabla.

Cruz Azul también pasa 
por un gran momento.

El argentino Carlos Rotondi 
y Uriel Antuna anotaron un 
tanto cada uno y la Máquina 
ligó cuatro éxitos al golear 3-0 
al Atlético de San Luis.

Rotondi remeció las redes a 
los 38 minutos, de penal, y An-
tuna le dio rumbo al compro-
miso con una anotación a los 64.

El pitcheo de los Tiburones de 
Venezuela dominó a lo largo 
de la Serie del Caribe y los con-
dujo a un histórico título en la 
casa de los Marlines de Miami.

Ricardo Pinto lució en el 
montículo, Hernán Pérez pro-
dujo una carrera y anotó otra, 

y el conjunto escualo blanqueó 
el viernes 3-0 a República Do-
minicana, para coronarse por 
primera vez en el clásico cari-
beño. Fue el octavo cetro para 
la Liga de Venezuela, que no 
alcanzaba la gloria desde 2009, 
cuando los Tigres de Aragua 
alzaron el trofeo.

La Guaira consiguió la 
proeza bajo el mando de Ozzie 
Guillén, especialista en cortar 

sequías. El mánager conquistó 
la Serie Mundial de 2005 al 
frente de los Medias Blancas 
de Chicago, que no se habían 
coronado desde 1917. Acce-
dió a la Serie del Caribe tras 
romper un maleficio de 38 
años sin cetros por parte de La 
Guaira en la liga venezolana.

Guillén emuló a Tom 
Lasorda como los únicos pi-
lotos que ganaron el Clásico 

de Otoño y la serie caribeña 
El estadunidense se coronó 
en el certamen caribeño con 
el Licey en 1973.

Pinto, el Jugador Más Va-
lioso del clásico, lanzó cinco 
entradas y dos tercios sin 
permitir carrera para ganar 
el encuentro. El revés fue 
para César Valdez (4 IP, 7 H, 3 
C, 3 BB, K). Arnaldo Hernán-
dez se agenció el salvamento. 

Doubront y Sardiñas 
ya no son leones; 
jugarán ahora en la 

Zona Norte

Los Leones cedieron los dere-

chos de otros dos extranjeros 

que terminaron en la cueva la 

temporada pasada, el abridor 

zurdo Félix Doubront y el juga-

dor de cuadro Luis Sardiñas, 

quienes ahora pertenecen a Do-

rados de Chihuahua y Charros 

de Jalisco, respectivamente.

El equipo yucateco tiene mu-

cha gente en el róster, el 

cual está siendo depurado 

de cara a la pretemporada, 

en la que, como dijo el direc-

tor deportivo, David Cárdenas 

Cortés, se tendrán que tomar 

decisiones difíciles debido a 

la importante cantidad de ta-

lento en el plantel y a que ha-

brá varios invitados extranje-

ros que buscarán impresionar 

al mánager Roberto Vizcarra 

y a su cuerpo técnico.

Los “reyes de la selva” ya 

anunciaron a 13 refuerzos, 

entre los cuales hay cuatro 

abridores y tres “infielders”.

Segunda medalla 
para Villalobos en el 
mundial de deportes 

acuáticos

Los mexicanos Trinidad Meza 

y Diego Villalobos ganaron el 

sábado la medalla de bronce 

en el dueto mixto doble de la 

natación artística en el Mun-

dial de Natación de Doha.

Meza y Villalobos sumaron 

192.57 puntos. El oro fue para 

China y la plata para España.

Se trata de la segunda presea 

en este mundial para Villalobos.

Récord del orbe al 
arrancar la natación 

en Doha

A pesar de la ausencia de 

los máximos exponentes del 

deporte, se impuso un récord 

mundial en el primer día de 

las pruebas de natación en el 

mundial de Doha.

El adolescente Pan Zhanle 

nadó los 100 metros más ve-

loces en la historia para llevar 

a China al oro en el relevo libre 

4x100. Zhanle logró un tiempo 

de 46.80 segundos.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Guillén y el pitcheo, claves en la histórica coronación de los Tiburones de Venezuela 

AP

MIAMI

Con doblete de Alí Ávila, los 
Pumas derrotan a Puebla: 3-0
Gran jornada de los cuatro grandes en la Liga Mx; Monterrey, líder

AP

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los Pumas golearon a Puebla con marcador de 3-0 en el estadio Olímpico Universitario.. Foto Afp
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Moody’s rebaja la nota crediticia de 
Israel por primera vez en su historia

La agencia crediticia 
Moody’s ha rebajado por 
vez primera la nota credi-
ticia de Israel de A1 a A2 
con perspectiva “negativa” 
debido a la inestabilidad 
generada por la guerra 
contra Hamas y los temo-
res a una expansión a gran 
escala contra las milicias 
de Hezbolá en Líbano.

La evaluación, esgrime la 
agencia en un comunicado re-
cogido por el Times of Israel, ha 
cambiado debido al “conflicto 
militar en curso con Hamas 
y sus amplias consecuencias, 
que elevan materialmente 
el riesgo político para Israel 
y debilitan al Ejecutivo, a las 
instituciones legislativas y a 
su fortaleza fiscal a un futuro 
a corto plazo”.

La perspectiva negativa, 
añade Moody’s, se debe al 
“riesgo de una escalada” con 
las milicias de Hezbolá en 
la frontera norte del país, 
escenario de constantes 
cruces de artillería prácti-
camente desde el comienzo 
de la guerra entre Israel y 
Hamas el 7 de octubre.

El primer ministro de Is-
rael, Benjamin Netanyahu, 

ha salido inmediatamente 
al paso de esta evaluación 
con un comunicado en el 
que ha asegurado que la 
economía israelí no tiene 
nada que ver en esta va-
loración, que ha atribuido 
más bien al caos desatado 
por el conflicto con Hamas.

“La economía de Israel 
es fuerte. La rebaja en el 

rating no está conectada 
a la economía sino que 
se debe por completo al 
hecho de que estamos en 
guerra. Cuando ganemos 
la guerra el rating volverá 
a subir. Y la vamos a ga-
nar”, ha asegurado.

En suma, el ministro de 
Finanzas de Israel, Bezalel 
Smotrich, arremetió con-

tra la decisión de Moody’s 
y la calificó como un “ma-
nifiesto político” que “no 
incluye serias pretensiones 
económicas”.

Smotrich declaró en un 
comunicado de su oficina 
que el anuncio “refleja una 
falta de confianza en la se-
guridad y la fortaleza na-
cional de Israel, y también 

una falta de confianza en 
la rectitud del camino de 
Israel contra sus enemigos”.

Esta rebaja es la primera 
desde que la agencia credi-
ticia comenzara a evaluar a 
Israel en 1998 y podría tra-
ducirse en un incremento 
de los tipos de interés o en 
la debilitación de la mo-
neda nacional, el shekel.

EUROPA PRESS  

AP.

TEL AVIV

 El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, puntualizó que “la economía de Israel es fuerte. La rebaja en el 
rating no está conectada a la economía sino que se debe por completo al hecho de que estamos en guerra”. Foto Reuters

La perspectiva negativa se debe al “riesgo de una escalada” con las milicias de Hezbolá

El conflicto bélico en Medio Oriente “ha devastado” 
la economía palestina en Cisjornadia y la Franja: FMI

La guerra entre Israel y 
Hamas “ha devastado” la 
economía palestina en Cis-
jordania ocupada y en la 
Franja de Gaza, declaró el 
domingo la directora del 
Fondo Monetario Interna-
cional (FMI), y señaló que 
sólo una “paz duradera” 
mejoraría las perspectivas.

“Las perspectivas desas-
trosas de la economía pa-

lestina se agravan a medida 
que el conflicto continúa”, 
dijo Kristalina Georgieva 
en una cumbre en Dubái. 
“Sólo una paz duradera y 
una solución política cam-
biarán fundamentalmente 
la situación”, estimó.

“En el plano económico, 
el impacto del conflicto ha 
sido devastador”, abundó 
Georgieva.

Pese a los esfuerzos in-
ternacionales para llegar a 
un alto el fuego, la guerra 

entre Israel y Hamas, des-
encadenada el 7 de octubre 
con el ataque sin prece-
dentes del grupo islamista 
palestino en suelo israelí, 
sigue haciendo estragos.

En la Franja de Gaza, 
asolada por las operaciones 
militares israelíes lanzadas 
en respuesta al ataque, la 
actividad económica se 
hundió 80 por ciento de oc-
tubre a diciembre de 2023 
en comparación al mismo 
periodo el año anterior, 

según la responsable del 
organismo financiero.

En Cisjordania, territo-
rio ocupado por Israel desde 
1967, la caída fue de 22 por 
ciento, precisó en la apertura 
de la cumbre, que reúne cada 
año a figuras destacadas em-
presariales y de política en 
Emiratos Árabes Unidos.

Además de los Terri-
torios Palestinos, la gue-
rra también ha tenido un 
impacto en el sector del 
turismo en los países veci-

nos, como Egipto y Líbano.
Y los ataques de los rebe-

les hutíes frente a las costas 
de Yemen contra barcos 
comerciales, unas acciones 
que reivindican en “solida-
ridad” con los palestinos de 
Gaza, han supuesto “un au-
mento de los costos de flete 
y una reducción del volu-
men de tránsito en el mar 
Rojo de casi 50 por ciento 
este año”, agregó Georgieva, 
en su discurso difundido en 
la página del FMI.

AFP

DUBÁI
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Prevé Sectur arribo de 9 millones de 

excursionistas en cruceros este 2024 

Este 2024, nuestro país es-
pera la llegada de nueve mi-
llones 334 mil excursionis-
tas que arriben por medio 
de los cruceros, lo que re-
presentaría un incremento 
de 2.4 por ciento respecto a 
los que arribaron en 2023 y 
que significa un aumento de 
2.6 por ciento con respecto a 
las llegadas de 2019, el año 
previo a la pandemia, dio 
a conocer la Secretaría de 
Turismo (Sectur).

La dependencia indicó 
que para este año se tiene 
programado el arribo de 
tres mil 122 cruceros a los 
puertos de nuestro país, una 
recuperación de 8 por ciento 
respecto a los dos mil 891 
cruceros que arribaron en 
2023, y cifra 5.8 por ciento 
superior a los arribos de cru-
ceros de 2019.

Así, la expectativa de 
ingreso de divisas por ex-
cursionistas en cruceros es 
de 711.9 millones de dó-
lares, lo que representaría 
un incremento de 7.6 por 
ciento con respecto a 2023, 
y que superaría en 13.7 por 
ciento lo registrado du-
rante 2019.

Por su parte, el gasto me-
dio ascendería a 80.9 dóla-
res, cifra similar a 2023, y 
un incremento de 17.5 por 
ciento con respecto a 2019.

La Sectur subrayó que el 
presente año, se tiene pro-
gramado que el puerto de 
Cozumel se mantenga con 
la primera posición en el 
arribo de excursionistas en 
crucero a nivel nacional y 
de la región Golfo y Caribe, 

con una participación del 
38.4 por ciento del total. En 
la región Pacífico, el puerto 
de Ensenada liderará la lle-
gada de pasajeros en crucero 
para la región, contribu-
yendo con el 8.9 por ciento 
del total. 

La dependencia enfatizó 
que los cinco puertos que tie-
nen programados el mayor 
número de arribos de cru-
ceros, son Cozumel, con mil 
199 arribos, 38.4 por ciento 
del total; Mahahual, con 598 
arribos, o el 19.2 por ciento; 

Ensenada, 278 arribos y el 
8.9 por ciento; Cabo San Lu-
cas, con 225 arribos o un 7.2 
por ciento; y Puerto Vallarta, 
con 167 arribos, esto es 5.3 
por ciento. En conjunto re-
presentan 79 por ciento del 
total de la oferta de arribos.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE  MÉXICO

 La Sectur subrayó que este año tiene programado que el puerto de Cozumel se mantenga con la primera posición en el arribo de excur-
sionistas en crucero a nivel nacional y de la región Golfo y Caribe, con una participación de 38.4 por ciento del total. Foto Fernando Eloy

El gasto medio ascendería a 80.9 dólares, similar a 2023 y 17.9% más que 2019

AIFA ha movilizado 150 mil toneladas de mercancías

El director general del Aero-
puerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), Isidoro Pastor 
Román, informó que la ter-
minal de carga de dicho ae-
ropuerto ha movilizado hasta 
el momento del orden de 150 
mil toneladas de mercancías 
de importación y exportación.

Señaló que la moviliza-
ción de dicha cantidad de to-
neladas ha dado una eficien-
cia recaudatoria de la aduana 
del AIFA de 50 mil millones 
de pesos. “Eso significa que 
durante el primer semestre 
del 2024 con la siguiente re-
caudación vamos a lograr 
con esta actividad económica 
lograr cubrir lo que costó el 
proyecto de construcción del 
AIFA que fue de 75 mil millo-
nes de pesos”. 

Agregó que la meta es 
que este año 2024 se registre 
la movilización de 300 mil 
toneladas que se sumarían a 
las 150 mil que ya se llevan 
a la fecha”.

“Si sumamos toda la 
carga manejada en todos los 
aeropuertos en 2023, somos 
el segundo lugar”.

En entrevista, Pastor Ro-
mán también se refirió al 
avance que han tenido en el 
transporte de pasajeros.

Destacó también que 
en el segundo semestre del 
2023 se registró un prome-
dio de traslado de 8 mil pasa-
jeros diarios y en horas pico 
hasta 10 mil.

“En este mes de febrero 
del 2024 tenemos ya 11 mil 
500 pasajeros diarios y he-
mos tenido hasta 13 mil 400 
pasajeros en un día que fue 
el pasado día 2 de febrero”.

Apuntó que diariamente 
se realizan un promedio de 

111 operaciones comerciales 
de pasajeros de las diversas 
aerolíneas y 34 de aviación 
de carga; “es decir andamos 
en las casi 150 operaciones 
aéreas entre avión comer-
cial de pasajeros y carga”.

“Conforme al programa 
maestro desarrollo vamos 
en ese crecimiento paulatino 
cumpliéndose con lo pronos-
ticado en los últimos ajustes 
que se hicieron en el pro-
grama del AIFA”, finalizó.

JAVIER SALINAS 

CORRESPONSAL

TECÁMAC
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Trabaja INE para establecer un “piso 
parejo” entre los partidos: Taddei

En el presente proceso electo-
ral, las reglas se aplican de la 
misma manera y en igualdad 
de condiciones para todos los 
partidos políticos y no existe 
una fuerza política por en-
cima de otra, aseguró la con-
sejera presidente del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE), 
Guadalupe Taddei Zavala.

Resaltó que la autoridad 
electoral trabaja siempre 
bajo el objetivo de propiciar 
condiciones que establezcan 
un “piso parejo” para todos 
los partidos políticos y con 
todos ellos, “el INE tiene una 
excelente relación”.

El Instituto, dijo, “no tiene 
por encima de una fuerza 
política a la otra, para nada, 
el tratamiento es igual” y 
ejemplo de ello fue que en 
la pasada reunión de trabajo 
sobre seguridad, estuvieron 

presentes todos los partidos 
políticos nacionales.

A pregunta expresa so-
bre las diferencias en el tema 
de seguridad entre algunos 
representantes de los par-
tidos y el INE, negó que eso 
genere un distanciamiento 
entre una fuerza política y 
la autoridad electoral, en 
términos de lo que significa 
“piso parejo”.

“Eso no significa que es-
tén en contra del instituto 
o viceversa, creo que el piso 

parejo existe y prueba de ello 
es que estamos todos aquí 
trabajando en esta materia”, 
reiteró Taddei Zavala.

La consejera presidenta 
destacó la voluntad de todos 
los partidos políticos para 
estar presentes y atender el 
tema de la seguridad.

“En materia electoral lo 
que nos ocupa es esta segu-
ridad de las candidaturas y 
la seguridad al proceso elec-
toral en general”, anotó.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 La consejera presidenta Guadalupe Taddei Zavala, destacó la voluntad que han tenido todos 
los partidos políticos para estar presentes y atender el tema de la seguridad. Foto INE

Diferencias en tema de seguridad no afecta relación del instituto con representantes

Ya están definidas 300 candidaturas 
para diputaciones, declara Delgado

La definición de las candi-
daturas de Morena y sus 
aliados a la Cámara de Di-
putados no estarán listas 
este domingo, y se per-
fila que sea hasta el lunes 
cuando se den a conocer.

Al recalcar que el par-
tido guinda tiene de límite 
hasta el 22 de febrero para 
registrarlas, por lo que “no 
estamos contra la pared o 
el tiempo encima”, el diri-
gente nacional de Morena, 
Mario Delgado, afirmó que 
ya están definidas las 300 
candidaturas para las dipu-
taciones, pero “falta la in-
tegración de los suplentes”.

Tras haberse presentado 
las candidaturas al Senado, 
Delgado Carrillo dijo que “es 

normal que haya presión, 
es normal que haya ner-
viosismo, que haya noticias 
falsas, que haya mucha des-
información, pero le hemos 
dicho a la gente que confíe 
que esté pendiente de las 
fuentes oficiales. Porque 
son días de rumores, pero 
nada es cierto, vamos bien”.

Y respecto a la alianza 
con el Partido del Trabajo 
(PT) y el Verde Ecologista de 
México (PVEM), apuntó que 
son aliados muy compro-
metidos para lograr el plan 
C, “en busca de la mayoría 
en la Cámara de Diputados, 
en la Cámara de Senadores, 
por lo tanto nos compro-
mete a buscar y a tener a los 
mejores candidatos y can-
didatas, para ser exitosos. 
No es una alianza de cuotas, 
no es una alianza de cuates, 
no es una alianza de im-
posiciones. Estamos de ma-

nera muy comprometida 
buscando tener un triunfo 
contundente”, agregó.

También, contrastó 
que el proceso de defini-
ciones con el de la alianza 
del PRI y del PAN, quienes, 
aseveró, lo han hecho con 
base “en complicidades, a 
intereses oscuros, a relacio-
nes inconfesables, por eso 
es tan frágil su alianza, por 
eso es tan gelatinosos, y la 
nuestra es muy fuerte”.

Denuncia guerra sucia

En conferencia de prensa 
este domingo en la sede 
nacional del partido, Del-
gado Carrillo también de-
nunció que en la red social 
X (Twitter), persiste una 
campaña que, calculó, re-
quiere una inversión de un 
millón de dólares a la se-
mana, para denostar tanto 

NÉSTOR JIMÉNEZ  

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

Xóchitl Gálvez y Felipe 
Calderón se reunieron 
en Madrid, España

Xóchitl Gálvez, la candi-
data de la coalición Fuerza 
y Corazón por México, se 
reunió con el ex presidente 
mexicano Felipe Calderón 
en Madrid, en lo que fue el 
encuentro de su breve gira 
por España, en la que se en-
contrará con empresarios 
españoles y latinoamerica-
nos y, quizá, con algunos re-
presentantes de los partidos 
políticos, pero su agenda to-
davía no está cerrada.

La candidata de la oposi-
ción, en la que están agrupa-
dos partidos políticos como 
el PRI, el PAN o el PRD, in-
vitó a sus amigos y simpati-

zantes en un acto privado a 
inscribirse lo antes posible 
en el registro de voto en el 
exterior del Instituto Na-
cional Electoral (INE) para 
ejercer su derecho al voto, 
ya que el plazo se vence el 
próximo 20 de febrero.

La reunión de Gálvez con 
Felipe Calderón se produjo 
en el restaurante mexicano 
Las Mañanitas, donde había 
alrededor de 60 personas, 
entre amigos y ex colabo-
radores del propio ex presi-
dente mexicano como simpa-
tizantes de su campaña.

Uno de los principales 
impulsores de Gálvez como 
candidata fue Calderón, 
quien desde España, donde 
vive desde 2022, ha lanzado 
reiteradamente mensajes de 
apoyo para la aspirante

ARMANDO G. TEJEDA 

CORRESPONSAL

MADRID
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Por consigna, nunca cerraremos el 
vergonzoso caso Ayotzinapa: AMLO

En su libro ¡Gracias!, que esta 
semana saldrá a la venta 
bajo el sello Planeta, el presi-
dente Andrés Manuel López 
anuncia que próximamente 
dará a conocer un último in-
forme, amplio y con apego a 
la verdad, sobre la desapari-
ción de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, en el contexto 
del término de su sexenio.

No obstante, asegura: 
“nunca cerraremos, por con-
signa política, este vergon-
zoso y lamentable caso, y 
siempre será un expediente 
abierto”. En el texto, el man-
datario reflexiona sobre lo 
sucedido la noche del 26 de 
septiembre de 2014 y días 
siguientes en Iguala, Gue-
rrero; expone que la desa-
parición de los estudiantes 
se debió principalmente a la 
asociación delictuosa entre 
autoridades locales y grupos 
criminales de la región.

“La desaparición de los jó-
venes y el crimen de Iguala 
no fue ordenado por el pre-

sidente, ni por el secretario 
de la Defensa, ni por nin-
guna autoridad federal de 
alto rango, sino que esta tra-
gedia criminal e injustifica-
ble es producto fundamen-
talmente de la asociación 
delictuosa entre autoridades 
locales y la delincuencia de 
la región, en un ambiente 
de autoritarismo irracional 

y extremo, pensando que 
podía darse un escarmiento 
a los jóvenes de Ayotzinapa 
sin que pasara nada”.

López Obrador también 
señala que el desmorona-
miento de la llamada verdad 

histórica, urdida en la pasada 
administración priista, ge-
neró una secuela de com-
plicaciones, y todo apunta a 

que la red de complicidades 
para encubrir lo sucedido en 
la llamada Noche de Iguala 

estaba incrustada hasta el 
centro de mando de las fis-
calías General de la Repú-
blica y la especializada para 
el caso Ayotzinapa.

Indica que lo anterior 
quedó en evidencia cuando 
comenzó el proceso para so-

licitar las órdenes de apre-
hensión de diversos funcio-
narios, con base en el pri-
mer informe de la Comisión 
para la Verdad y Acceso a la 
Justicia (Covaj) de agosto de 
2022, que produjo una re-
belión al interior de dichas 
instituciones.

Ello se hizo notorio, 
abunda, cuando empezaron 
a renunciar agentes del Mi-
nisterio Público y otros fun-
cionarios; ante esta reacción 
sorpresiva e inesperada, sur-
gió la hipótesis de que con 
esa decisión “estábamos al-
terando una confabulación 
que tenía muy campante al 
ex procurador (Murillo Ka-
ram –hoy preso–) y a otros 
ex funcionarios”.

En su obra, reconoce que 
los trámites de extradición 
de Tomás Zerón, prófugo en 
Israel y acusado de encabe-
zar actos de tortura cuando 
se desempeñaba como jefe 
de la Agencia de Investiga-
ción Criminal, no han te-
nido éxito porque al parecer, 
empresas de ese país que 
venden equipos de seguri-
dad están protegiendo a su 
antiguo cliente y socios.

JESSICA XANTOMILA  

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

 López Obrador también señala que el desmoronamiento de la llamada verdad histórica, urdida en 
la pasada administración priista, generó una secuela de complicaciones. Foto Juan Manuel Valdivia

En su libro ¡Gracias!, el Presidente anuncia que dará a conocer un último informe

López Obrador documenta en su nuevo libro dos reuniones 
de los empresarios más ricos del país para frenarlo en 2018

Por lo menos en dos ocasio-
nes antes de la elección de 
2018, varios de los empresa-
rios más influyentes del país 
se reunieron con el propó-
sito de definir acciones para 
contener el ascenso en las 
preferencias electorales del 
hoy presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, relata 
el propio mandatario en su 
libro ¡Gracias!

En una de ellas, afirma, 
los magnates acordaron 
aportar un millón de dó-
lares cada uno “para pagar 

propaganda en mi contra, 
pero destacó el desplante de 
Roberto Hernández (enton-
ces codueño de Banamex), 
quien, exclamó: ‘¡yo pago 5 
millones de dólares!’”

En el libro, que saldrá 
a la venta esta semana, el 
mandatario relata que en 
aquel año un grupo oligár-
quico propuso a Carlos Slim 
Helú –el hombre más rico 
del país– convertirse en can-
didato presidencial, ante la 
falta de crecimiento en las 
preferencias de sus contrin-
cantes José Antonio Meade 
(PRI) y Ricardo Anaya (PAN).

López Obrador apunta 
que incluso desde la campaña 

presidencial de 2006, varios 
de los hombres más ricos de 
México “me ofrecieron di-
nero. Nunca acepté. Sostengo 
que quien acepta este tipo de 
ayuda termina sometiéndose 
y pierde su libertad”.

En la campaña de 2018, 
cuando era evidente nuestro 
crecimiento, estos potenta-
dos comenzaron a preocu-
parse y decidieron actuar 
para tratar de frenarnos.

Dice que de acuerdo con 
información proporcionada 
por sus fuentes –a quienes 
se refiere como gargantas 
profundas– ,una de esas re-
uniones se realizó en mayo 
de 2018 en Punta Mita, en la 

costa de Nayarit, en el hotel 
Four Seasons, propiedad de 
Fernando Senderos.

Slim rechazó propuesta

López Obrador cuenta que 
tuvo conocimiento de que 
ese grupo de empresarios 
intentó convencer a Carlos 
Slim de participar como can-
didato único del Prian, ofre-
ciéndole la declinación de 
Meade y Anaya.

La veracidad de esta pro-
puesta me la confirmó el 
propio Slim, quien no aceptó 
el desafío, argumentando 
que él tenía otro oficio. Se-
ñala en el libro que además 

de la de Punta Mita hubo 
otro encuentro organizado 
por Roberto Hernández. 
Detalla que en general par-
ticipaban Claudio X. Gon-
zález (principal accionista 
de Kimberly Clark México), 
Carlos Slim (América Móvil, 
Telmex y Grupo Carso), Eu-
genio Garza Herrera (de los 
fundadores del Tec de Mon-
terrey), el finado Alberto 
Bailleres (grupos Bal y Pe-
ñoles; El Palacio de Hierro y 
GNP), José Antonio Fernán-
dez (Fomento Económico 
Mexicano, Oxxo), Daniel 
Servitje (Grupo Bimbo), Ger-
mán Larrea (Grupo México), 
entre otros.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO
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Israel no debe entrar en Rafah 
sin plan creíble pro civiles: EU

El presidente estaduni-
dense Joe Biden le dijo al 
primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, que 
Israel no debería lanzar 
una operación militar en 
el pueblo de Rafah en la 
Franja de Gaza sin un plan 
“creíble para proteger a 
los civiles”, informó el do-
mingo la Casa Blanca.

Es la declaración más 
enfática hasta ahora lan-
zada por Biden sobre la 
posible operación. Biden, 
quien la semana pasada 
tildó de “exagerada” la 
reacción israelí en Gaza, 
pidió también pasos “ur-
gentes y específicos” para 
llevar asistencia humani-
taria a los palestinos.

Biden y Netanyahu ha-
blaron luego que Egipto, 
según dos funcionarios 
egipcios y un diplomático 
occidental, amenazó con 
suspender su tratado de 
paz con Israel si las fuer-
zas israelíes entran a Ra-
fah y dijo que los combates 
allí podrían llevar al cierre 
de la principal ruta para la 
entrada de ayuda.

Además de eso, Biden 
y Netanyahu hablaron so-
bre las negociaciones para 
lograr la libertad de los 
rehenes retenidos por la 
milicia palestina. El Canal 
13 de la televisión israelí 
reportó que la conversa-
ción duró 45 minutos.

La amenaza de suspen-
der los acuerdos de Camp 
David, piedra angular 
de la estabilidad regional 
por casi medio siglo, sur-
gió luego que Netanyahu 
indicó que enviar tropas a 
Rafah era necesario para 
ganar la guerra contra la 
milicia islamista, que lleva 
ya cuatro meses. Afirmó 
que Hamas tiene allí cuatro 
batallones.

Más de la mitad de los 
2.3 millones de habitan-
tes de Gaza han huido a 
Rafah para escapar de los 

combates en otros lugares, 
y están abarrotados en 
campamentos de carpas 
y refugios administrados 
por la ONU cerca de la 
frontera. Egipto teme el 
influjo de cientos de miles 
de palestinos que podrían 
no regresar a Gaza jamás.

Netanyahu le dijo al 
programa Fox News Sun-

day que hay “amplio lugar 
al norte de Rafah para que 
vayan” y señaló que Israel 
instruirá a los civiles con 
“volantes, teléfonos celula-
res, para avisarles de corre-
dores seguros y otras cosas”.

El impasse entre Israel 
y Egipto, ambos aliados de 
Estados Unidos, ocurre en 
momentos en que grupos 
de ayuda advierten que una 
ofensiva en Rafah podría 
empeorar la ya catastró-
fica situación humanitaria 
en Gaza, donde alrededor 
de un 80 por ciento de la 
población ha huido de sus 
viviendas y donde la ONU 
dice que una cuarta de la 
población está al borde de 
la hambruna.

El canal de televisión 
de Hamas, Al-Aqsa, citó a 
un funcionario de Hamas 
no identificado diciendo 
que una invasión de Rafah 
“haría estallar” las negocia-
ciones medidas por Estados 

Unidos, Egipto y Qatar con 
miras a lograr una tregua 
y la liberación de rehenes 
israelíes retenidos por la 
milicia palestina.

No se sabe a dónde 

irían los civiles

Netanyahu, en una entre-
vista con el programa This 

Week with George Stepha-

nopoulos del canal ABC 
News, sugirió que los ci-
viles podrían ir al norte, 
afirmando que hay “bas-
tantes zonas” que han sido 
despejadas por las fuerzas 
israelíes. Afirmó que Israel 
está elaborando “un plan 
detallado” para reubicarlos.

Pero la ofensiva ha cau-
sado amplia destrucción, 
particularmente en el norte 
de Gaza, y siguen los com-
bates en el centro de Gaza 
y la ciudad sureña de Jan 
Yunis. Una ofensiva terres-
tre en Rafah podría además 
causar el cierre del cruce 
fronterizo, clausurando una 
de las pocas vías de entrada 
para la ayuda humanitaria.

Los tres funcionarios 
confirmaron las amenazas 
egipcias, aunque hablaron 
a condición de anonimato 
al no estar autorizados para 
hablar del tema en público. 
Qatar, Arabia Saudí y otros 

países también han adver-
tido de severas repercusio-
nes si Israel entra en Rafah.

“Una ofensiva israelí 
en Rafah causaría una ca-
tástrofe humanitaria ini-
maginable y tensiones con 
Egipto”, escribió el comisio-
nado de relaciones exterio-
res de la Unión Europea, 
Josep Borrell, en X.

Israel y Egipto libraron 
cinco guerras antes de fir-
mar los Acuerdos de Camp 
David, mediados por el en-
tonces presidente estaduni-
dense Jimmy Carter a fines 
de los 70. El tratado incluye 
descripciones de cómo se de-
ben desplegar tropas a uno y 
otro lado de la frontera.

Egipto ha fortificado su 
frontera con Gaza, despe-
jando una zona de seguri-
dad de 5 kilómetros (3 mi-
llas) y erigiendo muros de 
concreto sobre tierra y a 
nivel subterráneo. Ha ne-
gado acusaciones israelíes 
de que Hamas opera túne-
les de contrabando debajo 
de la frontera, afirmando 
que las fuerzas egipcias tie-
nen control total de su lado.

Pero funcionarios egip-
cios temen que si se viola la 
frontera, las fuerzas egip-
cias no podrán frenar la ma-
rea de personas que huirían 
hacia la península del Sinaí.

AP
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 Más de la mitad de los 2.3 millones de habitantes de Gaza han huido a Rafah para 
escapar de los bombardeos en otros lugares, y están en campamentos de carpas y 
refugios administrados por la ONU cerca de la frontera. Foto Ap

Egipto advierte con suspender tratado de paz con el Estado Judío

Trump pone 
en riesgo a 
soldados, 
afirma OTAN

El secretario general de la 
OTAN advirtió el domingo 
que Donald Trump estaba po-
niendo en riesgo la seguridad 
de los soldados de Estados 
Unidos y de sus aliados luego 
de que el favorito para lle-
varse la candidatura republi-
cana a la presidencia dijo que 
Rusia debería poder hacer “lo 
que demonios quiera” con los 
miembros de la alianza que 
no cumplan sus objetivos de 
gasto en defensa.

Las declaraciones de 
Trump causaron profun-
das inquietudes en Po-
lonia, un país de Europa 
central que ha estado bajo 
control ruso la mayoría 
de las veces desde finales 
del siglo XVIII. El minis-
tro de Defensa, Władysław 
Kosiniak-Kamysz, dijo que 
“ninguna campaña electo-
ral es excusa para jugar con 
la seguridad de la alianza”.

Hablando el sábado en 
un mitin en Conway, Ca-
rolina del Sur, Trump re-
cordó cómo siendo presi-
dente le dijo a un miembro 
no identificado de la OTAN 
que “animaría” a Rusia a 
hacer lo que quisiera en ca-
sos de aliados de la OTAN 
que fueran “morosos.”

“¿No has pagado? ¿Eres 
moroso?”, dijo Trump que 
fue lo que le comentó a 
dicho miembro. “No, no los 
protegería. De hecho, los 
animaría a que hicieran lo 
que les diera la gana. Tie-
nes que pagar. Tienes que 
pagar tus facturas”.

“La OTAN sigue es-
tando preparada y capa-
citada para defender a to-
dos los aliados. Cualquier 
ataque contra la OTAN 
será respondido con una 
respuesta unida y contun-
dente”, afirmó Stoltenberg. 
“Cualquier sugerencia de 
que los aliados no se de-
fenderán mutuamente so-
cava toda nuestra seguri-
dad, incluida la de Estados 
Unidos, y pone en mayor 
riesgo a los soldados esta-
dunidenses y europeos”.

AP
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Exhorta Premio Nobel de la Paz, Adolfo 
Pérez, a la liberación de Julian Assange

El Premio Nobel de la Paz y 
luchador argentino, Adolfo 
Pérez Esquivel, instó este 
domingo a la comunidad 
internacional a exigir la li-
beración del ciberactivista 
Julian Assange y a pronun-
ciarse en contra de su po-
sible extradición a Estados 
Unidos.

En un video publicado 
en la red social X, Pérez Es-
quivel aseveró que el proce-
samiento del fundador de 
Wikileaks en territorio nor-
teamericano “sería una injus-
ticia enorme para la libertad 
de prensa y para un hombre 
que defendió la verdad”.

Tenemos que construir la 
paz, apoyar a Assange y re-
clamar a la justicia británica 
que no lo extradite a Esta-
dos Unidos. (…) les hago un 

llamado a la solidaridad con 
él y su familia, que termine 
esta angustia y dolor que 
sufre desde hace años. Un 
fuerte abrazo, señaló.

Assange permanece ence-
rrado en Reino Unido desde 
que Ecuador le retiró en 2019 
el asilo político otorgado siete 
años antes y permitió que 
la policía lo arrestara en su 
embajada en Londres.

A mediados de 2022, el 
gobierno británico comu-

nicó su decisión de per-
mitir su extradición a Es-
tados Unidos que pretende 
juzgarlo por sacar a la luz 
crímenes de guerra come-
tidos por sus militares en 
Iraq y Afganistán, y miles 
de archivos secretos de su 
diplomacia.

De ser procesado y de-
clarado culpable por un tri-
bunal de esa nación, podría 
ser condenado a 175 años de 
cárcel a partir de 17 cargos 

relacionados con la ley de 
espionaje que se le imputan.

El año pasado, el Premio 
Nobel y otras personalida-
des de Argentina entrega-
ron cartas a la embajada de 
Reino Unido en esta capital, 
en las que aseguraron que 
ese país tiene la posibilidad 
soberana de sentar un pre-
cedente internacional en 
la defensa de la libertad de 
prensa como un derecho 
humano fundamental.

PRENSA LATINA

BUENOS AIRES

El luchador social se pronunció contra su posible extradición a Estados Unidos

Detienen a coronel brasileño, acusado de haber organizado 
reuniones para planear golpe de Estado contra Lula da Silva

El coronel Bernardo Ro-
mao Correa Netto ha sido 
detenido este domingo en 
Brasilia tras llegar a la ca-
pital brasileña procedente 
de Estados Unidos. Correa 
está siendo investigado por 
presuntamente preparar un 
golpe de Estado contra el 
actual presidente brasileño, 
Luiz Inácio Lula da Silva.

El oficial acababa de 
regresar de Washington, 
donde participó en un curso 
del Colegio Interamericano 
de Defensa. Viajó a la capi-
tal estadunidense el pasado 
jueves y regresó el domingo, 
cuando fue detenido por 
efectivos de la Policía Fede-
ral brasileña, informó la te-
levisión brasileña O Globo.

Correa habría organi-
zado una reunión de oficia-
les de las Fuerzas Especiales 
del Ejército el 28 de noviem-
bre de 2022 para abordar 
un golpe de Estado, un 
mes después de la segunda 
vuelta de las elecciones pre-
sidenciales que ganó Lula. 
El sospechoso era entonces 
asistente del Comando Mili-
tar del Sur, nombrado como 
hombre de confianza del te-
niente coronel Mauro Cid, 
quien fue estrecho colabo-

rador del ex presidente Jair 
Bolsonaro.

La Policía interceptó 
conversaciones en su te-

léfono móvil que demos-
trarían que Correa escogió 
para esta reunión a milita-
res formados en las Fuer-

zas Especiales conocidas 
como Kids Pretos, lo que 
“demuestra la minuciosa 
planificación para utilizar 

contra el propio Estado 
brasileño las técnicas mili-
tares para la consumación 
del golpe de Estado”.

EUROPA PRESS
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 El coronel Bernardo Romao Correa Netto acababa de regresar de Washington, donde participó en un curso. Foto Reuters



La agitación del país por las 
muy cuestionadas elecciones 
del pasado jueves se profun-
dizó este domingo cuando 
la formación del opositor 
preso Imran Khan, convocó 
protestas en las calles para 
exigir la impugnación de los 
resultados, mientras sus ri-
vales tratan de formar un 
gobierno de coalición.

Aunque los candidatos 
de la ex estrella de críquet 
obtuvieron la primera ma-
yoría con cerca de 100 esca-
ños, su partido, el Pakistán 
Tehreek-e-Insaf (PTI) denun-
cia que la Comisión Electo-
ral manipuló los resultados 
para impedir que las fuerzas 
de Khan consiguieron una 
mayoría simple de 133 para 
gobernar en solitario.

El triunfo de los aliados 
de Khan en las urnas fue 
una sorpresa para Pakistán, 
donde se daba por hecho 
que el encarcelamiento, la 
arremetida judicial y la des-
articulación del partido, de-
bilitaría al lider opositor.

También porque su princi-
pal rival, el tres veces ex pri-
mer ministro Nawaz Sharif 
tenía el tácito apoyo del Ejér-
cito paquistaní, visto por déca-
das como el poder establecido 
que quita y pone gobiernos.

El hecho de que la Liga 
Musulmana de Pakistán 

(PML-N) de Sharif quedó de 
segundo, con 75 escaños, 
perturba la reputación de 
los militares y demuestra 
que el respaldo popular de 
Khan es más poderoso de lo 
que estimaba la mayoría de 
los análisis.

Khan ha estado al frente 
de una ola de manifesta-
ciones callejeras contra la 
intervención del Ejército 
desde que fue expulsado del 
Gobierno en abril de 2022 
con una moción de censura.

Los resultados aumen-

tan la turbulencia

Varios partidos políticos, in-
cluido el PTI de Khan, protago-
nizaron este domingo protes-
tas en todo el país contra un 
supuesto fraude en las eleccio-
nes generales del jueves.

Las principales protestas 
la organizaron los partida-
rios del PTI frente a las ofici-
nas de la Comisión Electoral 
en las ciudades de Islama-
bad, Rawalpindi, Peshawar 

y Lahore, donde se llevó a 
cabo el conteo de votos.

“La policía disparó bom-
bas lacrimógenas contra 
manifestantes pacíficos 
en Rawalpindi y también 
arrestó a nuestros partidarios 
en diferentes ciudades”, dijo 
a Efe el portavoz del PTI Ah-
med Janjua, que no precisó 
detalles de las detenciones.

Hasta hace unos días, el 
PTI había evitado manifes-
taciones públicas por temor 
a la represión y el arresto de 

sus seguidores. Sin embargo, 
el amplio respaldo a sus can-
didatos en las elecciones del 
pasado jueves, ha aumentado 
el ánimo de los seguidores.

La policía de Islamabad 
impuso medidas especiales en 
la capital nacional que prohí-
ben cualquier “reunión ilegal”, 
para evitar la agitación.

Los resultados

Según el informe provisional 
de la Comisión Electoral de 
Pakistán (EPC), completado 
hoy, cuatro días después de las 
elecciones, los independien-
tes, en su mayoría respalda-
dos por el PTI, obtuvieron la 
primera mayoría con 101 es-
caños de los 265 en la carrera.

Detrás de ellos está la Liga 
Musulmana de Pakistán (PML-
N), con 75 escaños. El Partido 
Popular de Pakistán (PPP) de 
Bilawal Bhutto-Zardari va de-
trás con 54 miembros.

Ningún partido reunió ma-
yoría suficiente para formar 
un gobierno en solitario, por lo 
que todos los ojos están pues-
tos en la formación de alianzas 
para constituir una mayoría.

La presión del PTI intenta 
no solo la impugnación de 
decenas de circunscripcio-
nes, también la liberación de 
Khan, a quien se le impidió 
ser candidato y que está desde 
agosto pasado encarcelado 
con cientos de casos judiciales 
y tres condenas que suman 
unos 20 años de prisión.

Más de mil 500 personas 
marcharon en el centro de 
Atenas el domingo para 
oponerse a una ley que le-
galizaría los matrimonios 
del mismo sexo en Grecia. 
La propuesta será sometida 
a votación en el parlamento 
en los próximos días.

El gobierno conservador 
griego está patrocinando la 
propuesta, pero requerirá de 

votos de partidos opositores 
del centro y de la izquierda 
para ser aprobada. Sin em-
bargo, incluso algunos le-
gisladores de izquierda se 
oponen a la medida.

Los organizadores de la 
protesta del domingo —gru-
pos religiosos— calificaron la 
propuesta como una amenaza 
a la familia. Muchos de los ma-
nifestantes gritaban “¡A nues-
tros niños ni los toquen!”

“Desafortunadamente la 
agenda de los liberales ex-
tremistas ha llegado tam-

bién a Grecia, y esa agenda 
incluye el matrimonio entre 
homosexuales”, declaró a la 
AP Dimitris Natsios, líder 
del partido ultraderechista 
y ultrarreligioso Niki.

“Grecia es un país cris-
tiano ortodoxo y nuestra 
tradición no permite esto.  
Hay sólo un tipo de ma-
trimonio que reconocemos 
y respetamos: el cristiano 
ortodoxo. Nuestra consti-
tución tampoco contempla 
esto, así que esta propuesta 
es anticonstitucional y con-

tradice nuestra en fe en 
Cristo”, declaró Natsios.

El partido Niki, fundado 
en 2019, entró en el parla-
mento en 2023. En la elec-
ción más reciente, que fue 
en junio, llegó de sexto con 
3.70 por ciento de los votos 
y 10 de sus legisladores en 
la asamblea de 300 escaños.

Muchas parejas del 
mismo sexo en Grecia que 
ansían crear familia se ca-
san en otros países donde 
los matrimonios homo-
sexuales sí son legales.

Grecia ha legalizado “con-
tratos de cohabitación” para 
las parejas del mismo sexo 
desde diciembre de 2015. 
También ha permitido el 
cambio en la identidad se-
xual con una simple declara-
ción, sin evaluación siquiá-
trica, y cirugías de cambio de 
sexo desde octubre de 2017.

Si la propuesta es apro-
bada, Grecia sería el pri-
mer partido de mayoría 
ortodoxa en legalizar el 
matrimonio entre perso-
nas del mismo sexo.

Griegos rechazan ley que permitiría el matrimonio igualitario

AP
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PTI llama para protestar y empeora 
la conmoción electoral en Pakistán
EFE

ISLAMABAD

▲ Hasta hace unos días, el partido Pakistán Tehreek-e-Insaf había evitado manifestaciones públicas 
por temor a la represión y el arresto de sus seguidores. Sin embargo, el amplio respaldo a sus can-
didatos en las elecciones del pasado jueves, ha aumentado el ánimo de los seguidores. Foto Reuters
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Chan ba’alche’ob 
k’ajóolta’an beey cangrejos 
ermitaños, ts’o’ok u kájaal 
u k’a’abéetkunsiko’ob 
plaastikóos ku kaxtiko’ob 
jáal ja’ yéetel ich k’áak’náab 
ti’al u yokolo’ob kajtal, tu 
jeel u beetiko’ob ti’ mejen 
xexo’ob, wa kooncháas, 
suuka’an ka’ach u 
ch’a’ako’ob u ti’al. 

U ajxak’alilo’ob u 
noj najil xook Varsovia 
yéetel Ciencias de la 
Vida tu kaajil Poznan 
tu meyajto’ob jayp’éel 
túumben nu’ukbesajo’ob 
yaan ba’al u yil yéetel 
iEcology (u éekolojiail 
Internet), yéetel le béeychaj 
u yilko’obe’, yanchaj 386 
u túul mejen ba’alche’ob 
tu k’a’abéetkunso’ob 
nu’ukulo’ob beeta’an, u 
ya’abil yéetel plaastikóo, 
ti’al u beetik u yotocho’obi’.

Beey túuno’, ila’abe’ 
lajunp’éel ti’ waklajunp’éel 
u jejeláasil xbabo’ob, ti’ 
u jejeláasil ermitaños 
kaja’ano’ob ti’ lu’um, ichil 
tuláakal yóok’ol kaabe’, táan 
u ch’a’ako’ob ba’al beya’ 
ti’al u kajtalo’ob. U túulisil 
xaak’ale’ jts’a’ab k’ajóoltbil 
tu pikil ju’unil Science of 
the Total Environment. 

“Ermitaño xbabe’ ku 
kaxtik bix u kaláantik 
u nak’o’ob tumen 
ts’uts’ukil. Suuka’ane’, ku 
ta’akikubáajo’ob ti’ uláak’ 
xexo’ob ts’o’ok u kíimilo’ob. 

Kéen u kaxto’ob tu’ux u 
yantalo’obe’ yaan k’iine’, 
ma’ tu xáantal kéen u 
kaxto’ob uláak’ tumen ku 
nuuktalo’ob wa tumen ku 
ketikubáaj yéetel uláak’ 

u jejeláas ba’alche’”, a’alab 
ti’ k’a’aytajil ts’íib tumen 
xka’ansaj Marta Szulkin, u 
yuumil xaak’al. 

“Oochelo’ob 
k’a’abéetkunsa’ab 

ti’al le xaak’ala’, leti’e’ 
na’aksa’ano’ob ti’ 
Internet, tu’ux ila’abe’ 
yaan xbabo’obe’ ts’o’ok 
u ch’a’ako’ob u xéexet’aj 
boteeyáas wa u mejen 

maak fookoso’ob. Le ba’al 
je’ela’, táan u yila’al ti’ u 
jejeláasil bantailo’ob tu’ux 
ku beetik ooxol ti’ u jáal 
ja’ilo’ob Yóok’ol Kaab”, tu 
ya’alaj Marta Szulkin.

Ichil ba’axo’ob ku yila’al 
kéen tse’elek u ju’unil 
ts’o’okol beele’ ti’ yaan 
tumen máaxo’ob núupe’ u 
láak’mubáaj; tumen juntúul 
ichilo’obe’ ma’ u jatsmubáaj ti’ 
yáax ts’o’okol beel; wa tumen 

ma’ u chuk u ja’abili’, beey tu 
ts’áaj k’ajóoltbil u xjueesáail 
Octavo Familiar de Proceso 
Oral, Laura Mejía Sosa.

Leti’e’ ku meyaj tu 
Poder Judisyaalil Ciudad de 
México, ts’o’oke’ tu ya’alaje’ 
u jach ya’abil u tse’elel u 
ju’unil ts’o’okol beele’, tumen 
juntúul ichil le ku túumben 
ts’o’oksik u beele’ ma’ u yáax 

jatsubáaj ti’ u yáax núup tu 
táan juntúul jues familiar.

Wa tumen ku béeytal 
ts’o’okol u beel kex beyo’, ku 
yantal u káajsa’al jump’éel 
juisyóo ti’al u yantal ba’ax 
jets’ik u tse’elel u ju’unil le 
túumben ts’o’okol beelo’; 
ti’al lelo’ yaan 10 juntúul 
fáamilar jueso’ob, máaxo’ob 
meyajtik ka yanak le ju’uno’.

Ti’ le ju’uno’ tu tsolaj, ku 
ya’alal wa jaaj yaan ba’ax 
beetik u tse’elel ts’o’okol 
beel, ba’ale’ ma’ u k’áat u 
ya’al wa diboorsyoi’, tumen 
ti’ u ts’ooka’, tu ka’atúulal 
máax ts’o’oka’an u beelo’obe’ 
ku mokt’antiko’ob bix kun 
na’atbil u jatskubáajo’ob.

Ka’alikile’, “wa tumen ku 
yantal u tse’elel u ju’unil 

ts’o’okol beele’, ku yantal u 
xak’alta’al u jeel ba’alo’ob, 
le beetik maas ku chan 
xáantal u beeta’al, tumen 
ku túuxta’al t’anbil juntúul 
ti’ le ka’atúulo’obo’, ti’al u 
yaktáantikubáaj yéetel le 
uláak’o’, tumen beyo’, kéen 
ts’o’okoke’ ku béeytal u 
je’ets’el wa unaj, wa ma’, u 
tse’elel le ju’uno’”, tu ya’alaj. 

Tumen u paklan láak’mubáaj máak, leti’ u ya’abil ba’axten 
ku yantal u tse’elel ju’un jets’ik ts’o’oka’an u beel núupo’ob 

LAURA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Xbabo’obe’ táan u k’a’abéetkunsiko’ob 
u xéexet’aj nu’ukulo’ob pula’an jáal ja’ 
EUROPA PRESS
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▲ Ti’ meyaje’ xak’alta’ab u yoochelo’ob ba’alche’ ti’ u baatsil Coenobitidae na’aksa’an Internet. Foto Shawn Miller



Lunes 12 de febrero de 2024

Partido de Superbowl

llevaba rato anunciado;

no importaba el resultado,

sólo quién se roba el show
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¡BOMBA!

Israel debe ofrecer plan creíble para proteger civiles en Rafah: Biden

Israele’ unaj u ye’esik yaan bix tu tukultik u kaláantik máak Rafah: Biden

▲ Lela’, u asab noj t’aanil beeta’an tak walkila’ tumen u jala’achil u noj lu’umil 
Estados Unidos yóok’lal ba’ax ku tukulta’al je’el u yúuchule’; le k’iino’ob jmáano’, tu 
ya’ale’ “píitmáanja’an” bix tu k’amaj israelí lu’um ba’ax úuch Gazai’. Oochel Reuters

▲ Es la declaración más enfática hasta ahora lanzada por el presidente de 
EU sobre la posible operación; la semana pasada tildó de “exagerada” la 
reacción israelí contra Gaza.

Declaraciones de Trump ponen en riesgo a 

soldados, advierte secretario general de la OTAN

Detienen a coronel brasileño acusado de 

golpe de Estado contra Lula

Mueren en accidente automovilístico el 

maratonista Kelvin Kiptum y su entrenador

Ba’ax tu ya’alaj Trumpe’, ku beetik u 
p’áatal ich sajbe’entsil ajk’atuno’ob, 
ku ya’alik u meyajnáalil OTAN

Jmacha’ab Bernardo Romao Correa 
Netto, máax a’alab tu yóotaj u luk’s 
u muuk’il jala’ach Lula Da Silva

Kíimo’ob ti’ u loobilajil kisbuuts’e’, 
j-áalkab Kelvin Kiptum yéetel 
máax belbesik ka’achij
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Adolfo Pérez, máax chíimpolta’ab beey u Nobelil 
Paze’, tu k’áataj ka cha’ak’abta’ak Assange
Pide Premio Nobel de la Paz liberación de Assange
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